
Пролетарии кех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СЕССИЯ
Вчера состоялась шестая 

сессия областного Совета на
родных депутатов.

Председателем сессии из
бирается депутат А. П. Га- 
брусенко, секретарем — де
путат Л. Ф. Морозова.

С отчетом о работе испол
нительного комитета област
ного Совета народных депу
татов выступил председа
тель облисполкома Н. В. Лу- 
кьяненок.

В прениях выступили де
путаты: А. Н. Соколов —
первый секретарь Перво
майского райкома КПСС, 
В. П. Клеруа — первый за
меститель председателя
Томского горисполкома, 
В. Н. Емелин — главный 
технолог Васюганекого уп

равления буровых работ, 
А. И. Потапов — заведую
щий областным отделом 
здравоохранения, Ф. Й. Ви- 
знер — председатель колхо
за «Сибиряк» Зырянского 
района, В. П. Костебелова— 
машинист башенного крана 
треста Спецстроймеханиэа- 
ция, И. И. Каляцкий — рек
тор политехнического инсти
тута, Н. М. МихайленОк —  
швея ателье «Северянка» 
Колпашевского комбината 
бытового обслуживания на
селения, Н. Д. Досужее — 
начальник областного про
изводственного управления 
сельского хозяйства, А. Г. 
Мельников — секретарь об
кома КПСС.

Областной Совет признал 
работу исполнительного ко
митета удовлетворительной 
и принял соответствующее 
решение.

Областной Совет принял 
решение «Об административ
ной ответственности за на
рушения общественного по
рядка на территории Том
ской области».

Областной Совет освобо
дил от обязанностей члена 
исполкома и заведующего 
оргинстру кторск и м отделом 
облисполкома М. И. Хром- 
цова в связи с переходом 
на другую работу. Членом 
исполкома избран и утвер
жден заведующим оргйнст- 
рукторскйм отделом облис
полкома А. И . Каратаев.

НД ПЕРЕДНЕМ 
К Р А Е  
СЕЛЬСКОЙ 
ПЯТИЛЕТКИ

ДНЕВНИК 
ЗИМНЕЙ 
ВАХТЫ 

НА СЕЛЕ

Наконец-то после продол
жительного спада намети
лась стабилизация надоев 
молока. Об этом свидетель
ствуют данные на 23 октяб
ря о надоях в районах:

□ КОЛХОЗ «МАЯК»:
ВЫСОТА ЗИМНИХ РУБЕ
ЖЕЙ

□ ТАК РАБОТАЮТ 
РЫБАЛОВЦЫ

□ ПОДГОТОВКЕ СЕ
МЯН — НЕОСЛАБНОЕ 
ВНИМАНИЕ
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новоды производственных 
объединений Томского рай
она. Если в «Сибири» на
дои в последнее время не
изменно выше прошлогод
них и сейчас составляют 5,4 
килограмма в сутки, то в 
«Томиче» они упали до 4 
килограммов, хотя еще 20 
октября здесь получали по 
6,2.

«Обское» Кожевниковско- 
го района и «Чернышев- 
ское» Бакчарского получают 
соответственно по 5,9 и 4,2 
килограмма, есть прибавка. 
А  вот в объединении «Ком
сомольское» Асиновского 
района надои тоже покати
лись вниз: за три дня спад 
произошел на 0,3 килограм
ма и сейчас составляет 4,8, 
что хотя и выше средне
районного показателя, но 
ниже прошлогодней отмет
ки (5,3). Такая скачкообраз
ность в надоях' — следствие 
неупорядоченного кормле
ния животных, срывов в 
организации труда.

Особенно это касается 
ферм Шегарского района, 
которые недавно проверяла 
рейдовая бригада. Несмот
ря на все заверения руко 
водителей хозяйств и райо
на, надои здесь продолжа
ют падать —  по отношению 
к прошлогодним и вчераш
ним показателям.

первая колонка — в прош-
лом году, вторая :—  В ны-

■ нешнем (в килограммах):
1 Томский 5,5 5,7
J  Кожевниковский 5 5,4
И Первомайский 4,8 5,1
■  Зырянский 4,1 4,8

Асиновский 5 4,6
Молчановский 3,7 4,4
Бакчарский 4 4,2
Шегарский 4,6 4,2
Колпашевский 4,1 4,1
Чаинсний 4,2 4,1
Кривошеинский 4 4
Александровский 3,3 3,4

. Парабельский 3 2*9
Тегуль детски й 2,6 МВерхмекетский 2,3 2,5
Каргасокский 2,4 2,5
ПО О Б Л А С Т И 4,4 4,5
Приятно отметить, что

животноводы . лидирующих 
районов :— Томского, Ко- 
жевниковского, Первомай
ского и Зырянского добива
ются прибавки в надоях 
молока по отношению к 
прошлогоднему уровню. Это 
свидетельствует о том, что 
в ряде хозяйств этих райо
нов сумели преодолеть. 
трудности переходного пе
риода. С «плюсом» работа
ют также труженики ферм 
северных районов — Мол- 
чановского, Бакчарского и 
некоторых других.

Неровно трудятся живот-
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Подготовка семян I и II 

классов в районах на 23 ок
тября выглядит так: Перво
майский — 61 процент,
Шегарский — 59,3, Криво- 
шеинский — 45, Бакчарский 
— 41,1, 1$ожевниковский — 
41, Томский — 32, Молча- 
новский — 26, Асиновский 
25, Зырянский — 9,2, Кол- 
пашевский — 7,6, Тегуль-
детский — 0,9 процента.

Сводку по-прежнему воз
главляют первомайцы, но 
надо оговориться: с 16 ок
тября здесь не прибавилось 
ни одной тонны высоко
классных семян. Работа 
практически остановилась.

То же самое происходит 
и «в Молчановском районе,

где подготовка семян засты. 
ла на одной отметке.

Медленно наращивают 
темпы подготовки семян 
хозяйства Зырянского райо
на — за неделю прибави 
лось всего 64 тонны, то есть 
0,6 процента. Такие темпы 
никого, и в первую очередь 
зырянских хлеборобов, удов
летворить не могут.

Всего по области семян I 
и II классов подготовлено 
33,5 процента.

Задача для семеноводов, 
всех земледельцев остается 
той же: надо повсеместно 
организовать круглосуточ
ную работу на токах и 
складах — до полного за
вершения подготовки высо 
коклассных семян.
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Используя все резервы!
Социалистические обязательства 
коллектива колхоза «Маяк» 
П е р в о м а  н е к о г о  р а й о н а

В ответ на решения июльского (1978 г.).Пленума ЦК 
КПСС, включаясь в социалистическое соревнование за 
организованное проведение зимовки скота, образцовую 
подготовку к весне, труженики колхоза «Маяк» прини
мают на зимний. период следующие обязательства:

— получить 1.700 тонн молока, увеличив его производ
ство и продажу государству к уровню прошлой зимовки 
на 9 процентов, в том числе в IV  квартале произвести 
436 тонн молока, что на 20 процентов больше прошлого 
года;

— надоить на каждую корову по 1.540 килограммов 
молока, в том числе в IV  квартале 390 кг, или на 90 и 23 
килограмма выше уровня, достигнутого в прошлом году;

— довести производство мяса до 450 тонн, продажу его 
государству до 335 тонн, что на 40 процентов больше, чем 
в зимовку 1977—1978 годов. Производство мяса в IV  квар
тале возрастет в 2 раза и составит 150 тонн.

Труженики ферм продолжат борьбу за повышение ка
чества молока, доведут сдачу продукции первого сорта 
до 70, товарность — до 90 процентов.

Рост производства молока будет обеспечен за счет об
новления стада, рационального кормления животных, 
улучшения организации и дисциплины труда. Главный 
резерв в мясном цехе колхоза —  интенсивный откорм 
животных, а также сохранность скота. Дополнительно 
поставим на откорм 300 голов молодняка и доведем 
среднесуточный привес до 800—900 граммов, сдаточный 
вес до 390—400 килограммов.

Будем и дальше создавать основу будущего урожая. 
Имеем все семена I и II классов. Вывезем на поля 14 
тысяч тонн органических удобрений, что в 2 раза больше 
прошлогоднего. В IV  квартале этого года подкормим лу
га на площади 1.200 гектаров. Завершим ремонт почво
обрабатывающих и посевных машин к 1 января, агрегата 
АВМ я комбайнов — к 1 марта, тсормозаготовительной 
техники — к 1 мая. По опыту прошлого года продолжим »  

"механизаторский всеобуч, подготовим 10 комбайнеров, | 
кроме того, как вторую профессию комбайнера получат 
8 человек. Не менее 50 механизаторов и 20 животноводов 
станут мастерами I и II классов.

Заготовим и вывезем 3 тысячи кубометров леса, 4 ты
сячи кубометров гравия, 500 тысяч штук кирпича, то 
есть припасем строительных материалов больше, чем в 
прошлом году, почти в два раза. Это позволит более ус
пешно вести строительство производственных помеще
ний, объектов соцкультбыта и жилья, а также дорог и 
подъездных путей к фермам.

(Обязательства приняты на собрании колхозников и 
специалистов колхоза).
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Зональное совещание 
по животноводству

Два дня в Томске прохо
дило зональное совещание, в 
котором участвовали заме
стители начальников управ
лений сельского хозяйства 
Алтайского края, Омской, 
Тюменской, Новосибирской, 
Кемеровской и Томской' об
ластей, а также начальники 
краевого и областных ветот- 
делов, госплемобъединений, 
руководители трестов Сви- 
нопром и Скотопром, руко
водители и специалисты от
дельных специализирован
ных объединений и совхо
зов.

Совещание открыл заме
ститель Министра сельского 
хозяйства РСФСР В. Н. Пу- 
стозеров. С докладом вы
ступил начальник главного 
производственного управле
ния Западно-Сибирского

района Министерства сель
ского хозяйства РСФСР 
С. М. Иванов. В работе со
вещания участвовал началь
ник главного управления 
ветеринарии О. 3. Исхаков.

Участники совещания обсу
дили итоги работы животно
водов Западной Сибири за 
девять месяцев и задачи по 
выполнению планов и социа
листических обязательств 
этого года, и по успешному 
проведению зимовки скота в 
свете решений июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Они ознакомились с работой 
животноводов на фермах 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко, 
совхозов «Октябрь», «Мир
ный», «Шегарский» и от- 
кормсовхоза «Кожевников- 
ский».
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Г а р а н т и я  у с п е х а
Михайловна на- 

добивается этой

Славится в Томском рай
оне своим трудолюбием кол
лектив Рыбаловской молоч
нотоварной фермы совхоза 
имени 50-летия СССР. За 
девять месяцев животново
ды получили от коровы 
почти- по 2.600 килограммов 
молока при годовом обя
зательстве 3.000. У  тружени
ков фермы нет никаких 
сомнений, что намеченный 
рубеж будет достигнут. Га
рантий этому много.

Во-первых, все дворы бы
ли готовы в ; срок к поста
новке коров в стойла. Всту
пает в работу кормоцех. 
Машинист А. Курашкин и 
его помощники из числа 
механизаторов стараются 
вести дело так, чтобы по их 
вине срывов в кормлении 
скота не было. Они знают, 
что только ритмичная рабо
та кухни для скота обеспе
чит устойчивое повышение 
продуктивности коров.

Корма здесь умеют приго
тавливать. Запас их в хо

зяйстве велик: хватит на 
два года, тем не менее 
транжирить сено, сенаж и 
силос никому не позволено. 
Все запасы тщательно учте
ны, находятся в подотчете 
у фуражира Е. М. Игнато
вой и расходуются строго 
по нормам. Суточный раци
он дойной коровы — 11 ки
лограммов кормовых еди
ниц. Рационы дифференци
рованы.

На ферме организованно 
закончился переходный пе
риод. Спада в надоях не 
было. Коров кормили вво
лю, по-зимнему. В рацио
ны добавлялся и капуст
ный- лист. Он-то и помог, 
как считают животноводы, 
удержать продуктивность 
высокой.

Чтобы корма подвозились 
на ферму ритмично, на этот 
участок перешли работать 
одни из лучших механиза
торов совхоза: В. Белкин,
В. Волохатов и коммунист 
ветеран труда Г. Д. Петров.

Они отлично зарекомендова
ли себя в эту нелегкую 
страду и сейчас продолжа
ют выполнять добросовест
но свои новые обязанности.

На этой ферме просто 
нельзя работать плохо. То
му, кто не совсем знает де
ло, всегда помогут опытные 
животноводы, передавая но
вичкам все свое мастерство. 
И это входит в практику: 
молодые на равных сорев
нуются со своими наставни
ками.

Если кто-то проштрафит
ся, его заставят держать от
вет.

На ферме есть партгруп
па. Коммунистов в ней, пя
теро. Вроде бы немного. 
Однако авторитет у  них 
большой. Сами работают, не 
покладая рук, и требуют 
этого от других. Попробуй 
упрекни в чем-либо парт
групорга Е. М. Усачеву. У  
нее цель — надоить за год 
4.000 килограммов молока.

И Елена 
стойчиво 
цели.

Под стать, своему вожаку 
трудятся и остальные ком
мунисты. Их стараниями 
весь коллектив работает с 
полной отдачей. Потому и 
суточные надои на ферме 
сейчас свыше 9 килограм
мов молока.

О результатах можно уз
нать в красном уголке. Его 
помещение ремонтировалось 
так же качественно, как и 
механизмы на ферме. Свое
временно здесь обновили 
наглядную агитацию. Она 
проста, но выразительна.

Отвечая делом . на реше
ния июльского Пленума ЦК 
КПСС, - рыбаловцы наметили 
высокий рубеж — получить 
в зимние месяцы от коровы 
по 2.150 килограммов моло
ка, это на 40 килограммов 
выше прошлогодней отмет
ки. • Кстати, обязательства 
прошлой зимовки перевы
полнены. Работа с нараста
ющим успехом — гарантия 
того, что рыбаловцы и 
нынче сдержат свое слово.

В. БУЛГАКОВ.
Хомский район.

Ч И Ч К  А Н О В А
B e
ГЕР О Й

р а И в а н о в н а  —
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О  Т Р У Д А

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 23 ок
тября 1978 г. за большие заслуги в развитии народного 
здравоохранения группе работников здравоохранения и 
медицинской промышленности присвоены звания Героев 
Социалистического Труда с вручением ордена Ленина 
и золотой медали «Серп и Молот».

Среди награжденных — врач туганской районной боль
ницы № 2 Томского района Томской области Вера Ива
новна ЧИЧКАНОВА.

НЕФТЯНОЙ
К П Д  В Е Р Т О Л Е Т А

Главный вид транспорта 
томских нефтяников, как 
известно, — вертолет. Пото
му давно уже из «крыла
тых помощников» геологов 
и добытчиков пилоты стали 
полноправными представи
телями этих сугубо земных 
профессий.

Всем хорош вертолет, да 
одна беда — сколько допол
нительных емкостей не 
ставь, а горючее все равно 
через два-три рейса необ
ходимо добавлять. Вот и по
лучалось до недавнего вре
мени так: работает верто
лет, например, на Катыльге, 
а заправляться летит в 
Каргасок или даже в Бе
лый Яр. Это значит, что 
рабочее время машины сни-' 
жается на два-три часа, да 
и холостых перелетов очень 
много.

На днях эта проблема ре
шена. Вертолеты, работаю
щие на обустройстве Васю- 
ганской группы месторожде
ний, отныне заправляются в 
Желтом Яре, где построены 
необходимые емкости и обо
рудована заправка.

Однако, думается, что 
авиаторы в этом деле могли 
бы пойти и дальше. Нельзя 
ли, чтобы хоть один верто
лет и базировался в Жел
том Яре? Ведь и коэффици
ент полезного действия ма
шины увеличится. А эконо
мия какая!

И ВСЕ ТАКИ ОТСТАЮТ
В сентябре буровики 

Стрежевого справились с 
заданием по проходке сква
жин. Наиболее успешно 
сработали бригады Н. В. 
Вурдыки, А. И. Рыбина и 
В. С. Носова. Однако долг, 
допущенный в течение де
вяти месяцев, практически 
не убавился. Долг буровиков 
на сегодняшний день со
ставляет более семнадцати 
тысяч метров. Пример пе
редовых коллективов дока
зывает, что там, где пра
вильно организован труд, 
где по-настоящему развер
нуто действенное социали
стическое соревнование за 
высокие скорости проходки, 
можно добиваться положи
тельных результатов. Ведь 
и в октябре передовые 
бригады работают уже с 
опережением графика. Близ
ки к выполнению месяч
ных программ те же три 
бригады, и вплотную при
близился к лидерам коллек
тив П. Ходаковского.

Одна из серьезных при
чин невыполнения плана по

проходке. — нечеткая рабо
та подготовительных служб: 
строителей и вышкомон
тажников. Например, на 
Вахском месторождении
почти на 50 процентов по
терян метраж только из-за 
того, что остановлены мон
тажные работы на кусту 
5в.

В трудных условиях вы
шли на финишную прямую 
года стрежевские буровики. 
Тем более ответственно 
должны они отнестись к ра
боте в эти месяцы, решаю
щие успех года. Пример пе
редовиков должен вдохнов
лять отстающие коллективы 
на ударный труд. Долг че
сти буровиков Стрежевого 
возвратить былую славу.

З А Т Я Н У Л И
Вахтовый поселок Пио

нерный строится на Васю- 
ганье. Жить здесь будут 
строители и нефтяники — 
те, кто призван осваивать 
новую группу нефтяных 
месторождений Томской об
ласти. Но строительство по
селка - ведется с большим 
отставанием. Например, два 
общежития на 240 мест 
должны были заселяться в 
первом полугодии. Однако 

■ до сих пор новоселье не 
состоялось. Генеральный 
подрядчик — трест Томск- 
нефтестрой обещает едать 
важные для нефтяников 
объекты через месяц. Для 
ускорения работ и вообще 
для обустройства Оленьего 
месторождения в тресте со
здано специальное управле
ние. Однако даже при та
ких, казалось бы, карди
нальных мерах й новый 
срок сдачи объектов вызы
вает опасение.

Управление не укомплек
товано инженерно-техниче 
скими кадрами. Да и вооб
ще на сегодняшний день в 
нем числится всего 32 чело 
века. Даже при большом 
умении таким числом Пио
нерный не построить.

Озадачивает и позиция 
заказчика — НГДУ Васю- 
ганнефть. Из-за нетребова
тельности заказчика, из-за 
слабого авторского надзора 
со стороны нефтяников не
однократно были переделки 
на строительстве общежи
тия и столовой.

А  проблема жилья в Пио
нерном обостряется. Ген
подрядчику и заказчику не 
обходимо в ближайшее вре
мя принять радикальные 
меры, чтобы важнейшие 
объекты жилья и соцкульт 
быта в новом поселке были 
сданы как можно быстрее и 
с высоким качеством.

Прием Л. И. Брежневым
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  
С Е К Р Е Т А Р Я  С Ш А  С. В Э НС А

23 октября Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев принял в Кремле 
государственного секретаря 
США С. Вэнса и имел с Ним 
беседу, в которой участво
вал член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко.

Основное внимание в ходе 
беседы было уделено обсуж
дению вопросов, касающих
ся заключения между СССР 
и США соглашения об огра
ничении стратегических на
ступательных вооружений. 
Отметив полезность и кон
структивность переговоров 
по этим вопросам, состояв
шихся в Москве, обе сто
роны заявили о своей ре
шимости приложить все 
усилия и довести до конца 
это важное дело, с тем, 
чтобы обеспечить скорое 
подписание соглашения.

Было выражено также 
обоюдное намерение способ
ствовать прогрессу на пере
говорах по другим вопросам 
ограничения вооружений и 
разоружения с целью дости
жения конкретных догово
ренностей на этОт счет.

Обратив внимание на от
рицательные моменты в со
ветско-американских отно
шениях, появившиеся за по
следнее время, Л. И. Бреж
нев , подчеркнул, что вырав
нивание . отношений между 
СССР и США, обеспечение 
их развития по восходящей 
линии отвечало бы интере
сам народов обеих стран-, 
целям углубления процесса 
разрядки международной 
напряженности и укрепле
ния мира во всем мире.

В беседе приняли также 
участие: с советской сторо
ны — первый заместитель 
министра обороны, началь
ник Генерального штаба 
Вооруженных Сил СССР 
Маршал Советского Союза 
Н. В. Огарков, первый заме
ститель министра иностран
ных дел СССР Г. М. Корни
енко, посол СССР в США 
А. Ф. Добрынин, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров; с 
американской стороны — 
директор агентства США по 
разоружению и контролю 
над вооружениями П. Уори
ке, посол США в СССР 
М. Тун.

ние
СЕКРЕТАРЕЙ ЦЕНТРАЛЬНЫ Х КОМИТЕТОВ 
КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ ПАРТИЙ 
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Х  С Т Р А Н

БУДАПЕШТ, 23 октября. 
(ТАСС). Здесь началось со
вещание секретарей Цент
ральных Комитетов комму
нистических и рабочих пар
тий социалистических
стран, занимающихся воп
росами организационно
партийной работы. Оно по
священо обмену мнениями 
между братскими партия
ми, участвующими в сове
щании, по вопросу о роли \ 
коммунистических и рабо
чих партий, массовых орга
низаций в политической си
стеме социализма.

В работе совещания при
нимают участие: от Болгар
ской коммунистической
партии — секретарь ЦК 
БКП П. Дюлгеров; от Вен
герской социалистической 
рабочей партии — член По
литбюро, секретарь ЦК 
ВСРП К. Немет; от Комму
нистической партии Вьетна
ма — член ЦК КПВ, пер
вый заместитель заведую
щего отделом организаци
онно-партийной работы
ЦК КПВ Буй Куанг Тао; 
от Социалистической еди
ной партии Германии — 
кандидат . в члены Полит
бюро, секретарь ЦК СЕЦГ 
X. Долус;: от Коммунистиче
ской партии Кубы — член

ЦК Компартии Кубы X. Ка
мачо.; от Народно-революци
онной партии Лаоса — член 
Политбюро ЦК НРПЛ Фуми 
Вонгвичит; от Монгольской 
народно-революционной пар
тии — член Политбюро, сек
ретарь ЦК МНРП С. Жалан- 
Ажав; от Польской объеди
ненной рабочей партии — 
член Политбюро, секретарь 
ЦК ПОРП Э. Бабюх, секре
тарь ЦК ПОРП 3. Жанда- 
ровский; от Румынской ком
мунистической партии '— 
член Политисполкома, сек
ретарь ЦК РКП К. Дэскэ- 
леску; от Коммунистиче
ской партии Советского Со-, 
юза — секретарь ЦК КПСС 
И. В. Капитонов; от Комму-, 
нистической партии Чехо
словакии — секретарь ЦК 
КПЧ М. Бене.

В работе совещания при
нимают участие заведующие 
и заместители заведующих 
отделами центральных ко
митетов братских партий, а 
также член редакционной 
коллегии журнала «Про
блемы мира й социализма» 
Р. Бауэр.

Совещание открыл член 
Политбюро, .секретарь ЦК 
ВСРП К. Немет.

« С а л ю  т - 6 » - « С  о ю з*31» —  «П р о г р е е  с - 4 » : «
исследования продолжаются

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 23 октября. 
(ТАСС). Продолжается полет 
пилотируемого научно-иссле
довательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз-31» —
«Прогресс-4».

После проведенной кор
рекции параметры орбиты 
комплекса составляют:

— максимальное удаление 
от поверхности Земли — 376 
километров;

— минимальное удаление 
от поверхности Земли — 359 
километров;

— период обращения — 
91,7 минуты;

— наклонение — 51,6 гра
дуса.

130 дней находятся в орби
тальном полете Владимир 
Коваленок и Александр 
Иванченков. После утренних 
процедур и завтрака космо
навты работают по намечен
ной программе.

Большая часть сегодняш
него дня отведена . медицин

скому , обследованию экипа- 
жа. С помощью многофунк
циональной аппаратуры 
«Полином-2М» проводится 
исследование биоэлектриче
ской активности сердца, па
раметров внешнего дыхания, 
а Также тонуса сосудов.

По программе космическо
го материаловедения на ус
тановках «Кристалл» и 
«Сплав» выполняются два 
технологических эксперимен
та с целью получения полу
проводниковых материалов— 
сульфида кадмия и тройного 
соединения — кадмий—ртуть 
—теллур.

По докладам экипажа и 
данным телеметрической ин
формации бортовые системы 
и научная аппаратура орби
тального комплекса «Са
лют-6» — «Союз-31» — «Про
гресс-4» функционируют 
нормально.

Самочувствие товарищей 
Коваленка и Иванченкова 
хорошее.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



\

КРАСНОЕ ЗНАМЯ, 25 октября 1978 год»

ш

О Т Ч Е Т Ы  

И ВЫБОРЫ

КАЖДЫЙ ЛИЧНО 
ЗАИНТЕРЕСОВАН

мольцев и молодежи. Это 
позволит партийной органи
зации лучше изучать попол
нение, направлять и кон
тролировать весь процесс 
подготовки к приему в ряды 
КПСС.

Райком КПСС создал не- 
сколько рабочих групп по 
контролю за выполнением 
критических замечаний
коммунистов на отчетно- 
выборных собраниях. Одна 
из них выехала в поселок 
Степановка. Поскольку на 
собраниях в Аслановском 
леспромхозе звучала крити
ка в адрес служб быта,

СОВЕТСКИЙ РАЙОН 

г. Т О М С К А

На отчетно-выборном соб
рании в объединении Томск
нефть. как сообщалось в 
нашей газету, коммунисты 
предложили создать цехо
вые парторганизации. Не-

РАБОЧИЕ ДИНАСТИИ
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ТРУДОВОЙ СТЙЖ-ДВЙ
Когда Данила Иккерт 

пришел на «Сибэлектромо- 
тор», ему было семнадцать. 
И вот... совсем просто напи
сать — «прошло тридцать

Секретари цеховых партийных организации томских
заводов электролампового и режущих инструментов ^  e ___ ____ _
А. Рузляев и Ю. Васенин, выступившие в « Красном зна- эту ГруППу вошли также
жени» на прошлой неделе, рассказали о том, что сделано работники аппарата райис-
партийными бюро, коммунистами в их коллективах по- полкома и комбината быто- 
сле критики, прозвучавшей на отчетно-выборных coo- вого обслуживания, 
раниях. Сегодня эту тему мы продолжаем сообщениями 
из Верхнекетского района и Советского района г. Том
ска.

ВЕРХНЕКЕТСШ  РАЙОН
— В организационном от

деле райкома КПСС, — рас
сказывает заведующий от
делом П. М. Лимонов, — 
собраны все предложения и 
критические замечания в 
адрес райкома партии, рай
онных служб и организа
ций. Они анализируются и 
будут рассмотрены на засе
дании бюро райкома, ибо 
это в основном те пробле
мы, сроки решения которых 
длительны.

Что же касается предло
жений на собраниях, по ко
торым можно сразу начи
нать работу, то мы ставим 
перед партийными комите
тами и руководителями

предприятий Верхнекетья 
задачу: немедленно прини
мать действенные меры по 
каждому из замечаний.

В автотранспортном цехе 
Катайгинского леспромхоза, 
к примеру, коммунисты на

Коммунисты Ингузетского 
леспромхоза критиковали 
работников милиции за то, 
что они недостаточно зани
маются профилактикой пра
вонарушений. В леспромхоз 
выехало несколько групп из 
райцентра, которые возглав
ляют руководители район
ной милиции. Они встретят
ся с жителями поселков,

собрании критиковали орга- вместе с трудящимися наме- 
низацию труда на верхнем тят меры по улучшению

. .  ______-_.....л  гтг.АЛ»#тг<5 1лг»тог>1/ли тгРЯТРЛЬ-складе. Уже на следующий 
день партийный комитет и 
дирекция леспромхоза соб
рали специалистов, посове
товались и нашли пути ус
корений погрузки леса.

В партийной организации 
районного узла связи, на 
отчетно-выборном собраний 
шла речь о плохой работе 
с молодыми коммунистами 
по отбору и приему в пар
тию. Сейчас здесь опреде
лен резерв из числа комсо-

профилактическои деятель
ности.

Здесь рассказано лишь о 
некоторых замечаниях, по 
которым начата работа. 
Райком КПСС внимательно 
прислушивается к комму
нистам, выступающим на 
отчетно-выборных собрани
ях. Ведь эти. выступления 
продиктованы искренней за
ботой людей о повышении 
авторитета и роли партий
ных организаций на произ
водстве, в общественной 
жизни и в быту.

давно на бюро райкома I лет», но не просто было па- 
КПСС принято такое реше- I реньку в те далекие годы 
ние. В пяти коллективах I наравне со взрослыми со- 
сейчас проходят организа- 1 бирать электрические двига- 
ционные собрания ком му ни- I тели. Каждый год работы 
стов. I для Данилы Даниловича

был этапом роста мастер- 
Партком треста Горрем- I Ст®а, становления характе- 

строй' рассмотрел критиче- I ра. Менялись марки элек- 
ские замечания коммуни- I тромоторов, руководители 
стов о низких темпах работ I цеха, поступали и увольня- 
на строительстве детского I лись люди, но Иккерт оста- 
комбината по улице Твер- I Вался верен своему верста- 
ской. Определены меры по I ку, цеху, своей профессии, 
ускорению строительства. I Теперь почти невозможно 

Приняты и предложения I подсчитать, сколько его ру- 
тех коммунистов, которые I ки выпустили в свет неоо- 
на отчетно-выборных пар- I ходимых народному хозяи- 
тийных собраниях говорили I ству электродвигателей. 1ы- 
о необходимости большего I сячи... „„„ „„
внимания к комсомольцам, I Может, и не в количестве 
создании цеховых комсо- I суть, а в том что за эти 
мольских организаций. I годы Данила Данилович не

1 имел ни одного замечания 
за опоздание или другое на- 

Коммунисты управления I руШение трудовой дисцип- 
механизации Облмежколхоз- • 
строя критиковали голов
ное партийное бюро за 
недостатки в работе с руко
водящими кадрами (только 
в этом управлении за год 
сменилось четыре руководи
теля). Критика признана 
правильной, приняты меры 
к укреплению управления 
кадрами. Начальником УМ 
назначен коммунист Г. С.
Метеров.

лины. Честность, прилеж
ность, добросовестность в 
работе — вот главные чер
ты слесаря-сборщика из 
цеха № 3, ударника комму
нистического труда Д. Д. 
Иккерта.

талыциком. На «Сибэлек- 
тромотор» он пришел шест
надцатилетним подростком 
в 1950 году. И в личном де
ле его, как в зеркале, от
ражена трудовая поступь. 

Присвоено звание «Вете-
В учетной карточке рабо- ран труда» завода, объявле

чего, как добрые вешки на 
его трудовом пути, есть 
записи:

Год 1967-й. Присвоено зва
ние «Ветеран труда». 1968-й. 
Награжден знаком «Отлич
ник социалистического со
ревнования министерства». 
В 1973, 1974 годах награжден 
знаком «Победитель соцсо
ревнования». Много записей 
о почетных грамотах.

на благодарность, награжден 
почетной грамотой, награж
ден знаком «Победитель со
циалистического соревнова
ния», присвоено звание 
«Лучший рабочий по про
фессии».

Не отстаёт от старших и 
самый младший брат — 
Владимир, обмотчик цеха 
№ 6. На заводе он около 
десяти лет и зарекомендо
вал себя трудолюбивым и

Брат Данилы, Фридрих, на прилежным. Биография
завод поступил в 1946 году, Владимира, собственно, не 
когда ему исполнилось... велика, но и в его трудовом 
пятнадцать. Приняли его досье1 как и у старших 
учеником токаря в штампо- братьев, есть благодарствен- 
вочный цех. Там он трудит- ные записи за высокие про
ся и сейчас.

Третий брат — Александр 
Иккерт, тоже в штамповоч
ном, слесарем-инструмен-

изводственные показатели. 
У  него еще все впереди.

Почти двадцать лет тру
дится на заводе и жена

Александра — Лилия Ик
керт. Она кладовщица. Дол- 
ясность ее хоть и скромная, 
но на производстве очень 
необходимая.

Более тридцати лет отда
ла заводу сестра братьев 
Иккерт — Анна Гинтер. На
чинала она совсем девчуш
кой в 1946 году. Поступила 
табельщицей в цех. Потом 
многие годы работала шли
фовщицей, сейчас — изо
лировщица на крановой 
площадке. В деле у Анны 
Даниловны имеются три 
учетные карточки, которые 
буквально исписаны благо
дарностями за отличный 
труд.

С 1959 года на заводе ее 
сестры Фрида Тарой и 
Эмма Шефер. Все они удар
ники коммунистического
труда, уважаемые люди.

Многие годы жизни отда
ли «Сибэлектромотору» их 
родители. Общий трудовой 
стаж Иккертов на заводе — 
около двухсот лет!

В. СОМОВ.

СИЛА И СЛАБОСТЬ СОРЕВНОВАНИЯ
Томская автоколонна

№ 1975 не справилась с 
планом девяти месяцев по 
грузообороту. И коммуни
сты на своем отчетно-вы
борном собрании по-делово
му, принципиально анали
зировали причины отстава
ния. В докладе секретаря 
партийного бюро Г. И. Ба- 
бишевой были названы не
достатки в организации со
ревнования.

Если говорить о формаль
ном положении дел, то 
здесь, на первый взгляд, нет 
причин для беспокойства. 
Водители и бригады сорев
нуются на основе принятых 
обязательств, итоги подво
дятся, победители поощря
ются. Это дает результаты. 
В системе транспортного 
управления хорошо извест
ны бригады Т. А. Бабинови- 
ча, коммунистов В. Н. 
Смирнова, П. Н. Лапова, не 
раз завоевывавших класс
ные места в ведомственном 
соревновании. Именно они 
призвали транспортников 
выполнить план трех лет 
пятилетки к первой годов
щине Конституции СССР. 
Инициатива была широко 
подхвачена и в других авто
предприятиях. Более трид
цати водителей автоколонны 
—. среди них восемь комму
нистов'— рапортовали о до
срочном выполнении обяза
тельств.

Трижды на открытых 
партийных собраниях об
суждался ход соревнования, 
выполнения обязательств. 
.Много дельных предложе
ний б-ыло высказано пар
тийцами, поднято острых 
вопросов. Например, Р. А.

! Мавлюкаев обратил внима
ние на важность совершен
ствования планирования. 
Оно пока далеко от идеала: 
на одинаковые по маркам 
автомобили план устанавли
вается разный; отчетные по
казатели бригады не соот
ветствуют плановым зада

ниям; еще недостаточна 
роль бригадира как органи
затора выполнения заданий.

— Мало изменилось с тех 
пор, — признает в докладе 
Г. И. Вабишева. — До сего 
времени план бригадам до
водится по количеству авто
машин, а результаты подво
дятся на каждого водителя. 
Такой подсчет не отражает 
реального вклада первич
ных производственных кол
лективов. Не изжит и та
кой недостаток; бригады в 
течение месяца по сути ра
ботают вслепую, они не зна
ют, как идет выполнение 
плана, кто впереди, кто по
зади. Все это снижает накал 
состязания.

Мысль о том, что необхо
димо больше опираться на 
бригады, поддержали взяв
шие слово в прениях брига
диры М. П. Лавров, П. Н. 
Лапов. Они критиковали 
действия . руководителей от
рядов, автоколонны, само
стоятельно решающих та
кие вопросы, как формиро
вание бригад, наказание 
провинившихся шоферов. 
Больше нужно доверять са
мим бригадам, будить их 
инициативу, добиваться
бригадного самоуправления.

— Нынче представители 
нашей автоколонны не за
няли ни одного призового 
места в областном соревно
вании транспортников, за
нятых на уборке урожая, — 
говорил с трибуны пере
довой бригадир М. П. Лав
ров. — Почему? Не потому, 
что у нас не умеют рабо
тать. Одна из причин — 
расформирование бригад. 
Коллективы, . выезжающие 
на село, комплектовались 
стихийно. Этим, думается, 
и объясняется то, что неко
торые бригады отличились 
недисциплинированное т ь ю, 
низкой производительно
стью.

Накал соревнования во 
многом определяется опера

тивностью подведения ито
гов, гласностью результатов. 
В этом отношении, как бы
ло отмечено с трибуны соб
рания, также много недо
статков. Инициатива луч
ших водителей, взявших 
обязательство завершить 
задание трех лет к годов
щине Конституции СССР, в 
наглядной агитации отраже
на не была. Не получил ши
рокой гласности успех тех, 
кто справился с напряжен
ными обязательствами. А 
ведь поощрять инициативу, 
отметить (морально и мате
риально) лучших — непре
менное условие боевого тру
дового соперничества.

По мнению выступающих, 
недостатки в соревновании, 
слабость бриГад во многом 
объясняют то, что труйовая 
дисциплина в последнее 
время не улучшается. В ав
густе-сентябре потеряно
289 дней, что равняется две
надцати тысячам тонн непе- 
ревезенных грузов. В вы
трезвителе побывало нынче 
людей больше, чем в про
шлом году, прогулы — на 
том же уровне. До сих пор 
водители привлекаются к 
ремонту автомобилей, тогда 
как исправные грузовики 
простаивают без водителей. 
Низкое качество, затягива
ние сроков ремонта объяс
няются, во-первых, невы
сокой квалификацией ре
монтников, во-вторых, их 
низкой трудовой дисципли
ной. За сентябрь, например, 
одиннадцать слесарей «от-i 
сутствовали» 39 дней.

— И самое нетерпимое — 
среди нарушителей есть 
коммунисты, — с возмуще
нием говорил с трибуны 
водитель Н. А. Олейников. 
— Следует назвать фами
лию С. Третьякова, молодо
го коммуниста, недавнего 
бригадира. Сегодня его тоже 
нет на собрании. И это не 
первый случай. Думается, 
партбюро напрасно заняло 
по отношению к недисцип

линированным выжидатель
ную позицию. Каждое нару
шение важно обсудить, дать 
ему принципиальную оцен
ку

О воспитании молодых 
водителей говорили многие 
выступившие в прениях 
Бригадир В. Н. Смирнов 
подчеркнул важность широ. 
кого развертывания настав
ничества, на примере С. Е. 
Матанцева, шофера-ветера- 
на предприятия, показал 
большую пользу помощи 
старших. «Важны в этом де
ле заинтересованность, ду
шевность. Мы, коммунисты, 
должны показывать в этом 
пример», — закончил свое 
выступление бригадир

Значительное место в до
кладе и выступлениях за 
нял вопрос соотношения со
ревнования и бригадного 
подряда. Как следует из от
четов, на предприятии четы
ре бригады трудятся по-но 
вому. Но во многом новиз
на эта фиктивная: коллек
Тивы трудятся в основном 
по старинке. Тогда как все 
условия для внедрения 
бригадного хозрасчета есть.

В докладе, выступлениях 
отмечалось, что партийное

Выполнить месячное задание к юбилею комсомола обя
залась комсомольско-молодежная бригада Г. В. Степанен
ко, которая трудится в пятом цехе манометрового заво
да. Хотя в бригаду пришло много молодых работников, 
показатели у нее по-прежнему высокие. Это и не удиви
тельно, поскольку у молодых опытные наставники 
бригадир Галина Васильевна Степаненко и слесарь-регу
лировщик Валентина Николаева. Обе они досрочно вы
полнили социалистические обязательства — задание трех 
лет пятилетки — к первой годовщине новой Конституции 
СССР. Недавно в бригаде был проведен вечер, на котором 
молодым работникам были вручены рабочие путевки в
жизнь. • , ,

НА СНИМКЕ: бригадир Г. В. Степаненко (слева! и сле-
сарь-регулировгцик В. Николаева.

Фото О. Ка-занцева.

Стартует «Север-30»
Ленинград. 23 октября. 

(Корр. ТАСС И. Констан
тинов). К высоким широ- 

бюро не всегда добивалось 1 там Арктики, где стреми- 
выполнения решений собра- 1 тельно сгущается мрак по- 
ний. Нормировщица Н. В. I лярной ночи, проложен курс 
Пензова отметила, что соб- I на штурманских картах са- 
рания готовились недоста- I молетов воздушной высоко
точно тщательно, некоторые | широтной экспедиции «Се- 
коммунисты без причин не I вер-30», стартовавший се- 
посещали их. Партийная I годня из Ленинграда, 
организация недостаточно I — Нам предстоит в тече- 
контролировала деятель- I ние месяца провести сотни 
ность администрации, слабо I часов в северном небе, про- 
направляла работу местного I лететь над акваторией по

лярного океана около 340 
тысяч километров, — сооб
щил начальник экспедиции 
М. Красноперов. — Это не
обходимо для транспортных 
операций и снабжения сра
зу трех дрейфующих стан
ций «Северный полюс».

Большая их удаленность 
от материка делает эти по
леты особо сложными. Так, 
станция «СП-22», отметив-

комитета.
В принятом постановле

нии внимание членов пар
тии обращено на мобилиза
цию сил членов коллектива 
на досрочное выполнение 
задания третьего года пяти
летки. Секретарем партбюро 
предприятия избран В. А. 
Тюляндин.

В. МОКРУШИН.

шая недавно рекордный^ 
пятилетний, срок научной 
вахты, находится в тысяче 
километров северо-западнее 
берегов Сибири.

В противоположный сек
тор Арктики дрейфует сей
час станция «СП-23». Мино 
вав летом этого года район 
географического полюса, 
она спускается к югу вдоль 
Гренландии. Даже от самых 
северных островов архипе 
лага Франца-Иосифа до нее 
около двух тысяч километ
ров. В связи с тем, что 
станцию быстро выносит в 
южные широты, принято ре
шение об ее эвакуации.

Серия полетов будет со
вершена и в самый молодой 
научный городок на дрей
фующих льдах — на стан- 
цхпо «СП-24», организован
ную во время эксперимен
тального рейса атомного ле
докола «Сибирь»..

ДЕПУТАТ 
И ЖИЗНЬ

НАКАЗЫ
В Ы П О Л Н Я Я  

ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Мы считаем, что депутат- нальные службы остают- 

ская группа в микрорайоне ся без внимания.
подшипникового завода
сформирована удачно: из
38 депутатов ее состава 30 
работают на нашем заводе, 
а многие живут в его до
мах. Можно сказать, что на
родные избранники со сво
ими избирателями всегда 
вместе — и на производ
стве. и дома. Конечно, это 
благотворно сказывается на 
их работе.

Для депутатской группы 
завод предоставил в доме 
№ 7 по улице Железнодо
рожной помещение, где 
еженедельно с 19 до 21 часа 
мы поочередно ведем при
ем избирателей или соби
раемся Обсудить выполне
ние своих планов, рассмо
треть текущие дела. Сюда 
часто заходят избиратели.

О том. кто из народных 
депутатов ведет прием, пе
риодически напоминают
объявления в многотираж
ной газете «Подшипник» и 
у проходной завода. Такая 
информация, конечно же, 
необходима избирателям.

Наша группа свое глав-. 
ное внимание отдает выпол
нению наказов. Избиратели, 
поручили, нам . добиться от
крытия домовой кухни в 
микрорайоне, всемерно спо
собствовать ходу строитель
ства второй очереди Дворца 
культуры ГПЗ-5, детского 
комбината на 280 мест, под
земного перехода через ул. 
Пушкина- Есть и другие 
наказы, связанные с. благо
устройством территорий, 
жилых домов, улиц.

Депутатский. контроль, 
как показывает опыт, — ̂ ре
зультативная мера воздейст
вия на лиц, ответственных 
за выполнение наказов.

На заседаниях группы на
родных депутатов доклады
вали о принятых мерах для 
осуществления наказов за
меститель директора завода 
по строительству Б. С. Осо
кин, помощник директора
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К П Д :  А В Т О М А Т И К А  И . . .  К У В А Л Д А
Случится же такое: завод 

едва-едва выходит на про
ектную мощность, а обору
дование уже хоть выбрасы
вай. Часть изношена и 
требует немедленной заме
ны, другая часть — капи
тального ремонта, третья — 
хорошего текущего. И так 
далее...

Понятно, что на заводе 
крупнопанельного домо
строения Томского домо
строительного . комбината, 
ка'к пошутил главный ин
женер КПД Ю. Я. Гоголев, 
не блины пекут, а делают 
железобетонные изделия. 
Но ведь и оборудование на 
это рассчитано! С момента, 
когда заработали все цехи 
завода, прошло четыре года. 
Срок службы большей ча
сти станков, агрегатов, ав
томатических и полуавто
матических устройств много 
больше. Однако сегодня од
на из главных причин ча
стых простоев формовочных 
и других цехов — их ава
рийность.

Почему же на других по
добных заводах оборудова
ние работает долго и нор
мально (это подтверждает и 
инженерная служба заво
да), а на КПД — нет?

Мы проходим с мастером 
В. Майченковым по третье
му пролету первого цеха. 
Слева стоят пакеты форм с

пропаривающимися железо
бетонными изделиями, а 
вверху, под потолком, — 
молчаливый непонятный 
агрегат.

— Это верхняя передаю
щая тележка, — поясняет 
спутник. — Пробуют запус
тить ее в действие уже не
сколько лет, но не выходит. 
Что-то недодумали конст
рукторы, где-то промахну
лись строители, а нам те
перь приходится разбирать 
весь пакет форм, чтобы вы
нуть нижнюю с пропарив
шимся изделием. Наруше
ние технологии, большие за
траты времени,’ а мы ведь 
хотим в этом году выйти 
на проектную, мощность...

И далее показывает ма
стер изношенную автомати
ческую распалубку изделий, 
которая уже практически 
не действует. И, чтобы рас
крыть форму, в дело идут 
кувалда и лом: иначе опа
лубки не снять. Естествен
но, форма не приспособле
на к такому обращению, а 
значит, быстро выходит из 
строя. Давным-давно уже 
снято оборудование по ав
томатическому подключе
нию пара к изделию. Сей
час обходятся ручным. По
чему? В. Майченков пояс
нил, что из-за отсутствия 
контроля и профилактиче
ского ремонта клапаны ав

тоустройства заржавели и 
загрязнились... Слесарей по 
ремонту автоматики на за
воде нет, ее чинят слесари 
по ремонту технологическо
го оборудования.

Главный инженер Ю. Я. 
Гоголев, однако, привел со
вершенно другую причину: 
несовершенная конструкция 
пропарочных постов. Дес
кать, были большие утечки 
пара, часто автоматика во
обще не срабатывала. При
шлось ее убрать. Кто из 
двоих прав — не ясно.

Аналогичная история с 
оборудованием и автомати
кой в пятом пролете пер
вого цеха. Тут также одно 
время пытались запустить 
автоматическую очистку 
поддонов от застывшего бе
тона, но не запустили. Ока
залось, что это приспособ
ление рассчитано для со
вершенно других поддонов.

— Частая аварийность 
оборудования в пролете — 
бич бригады, -1- рассказы
вает Г. Манзуляк, брига
дир формовщиков. — Но ее 
можно было бы предупре
дить, если б в цехе прово
дились профилактические 
осмотры и ремонты систе
матически, по графикам. А 
то работаем на агрегате, по
ка он окончательно не 
выйдет из строя.

Графики профилактиче

ских осмотров есть, самих 
осмотров нет. Кстати, Ю. Я. 
Гоголев в беседе опять со
слался на конструктивные 
недоделки агрегатов и за
явил, что о пятом пролете 
у него голова не болит. Там 
все в порядке.

Поверить можно, если 
сравнить пятый пролет с 
арматурным цехом: тогда
действительно там все в от
носительном порядке. Но 
больше месяца назад вы
шли из строя одни ножни
цы для рубки металла, че
рез три недели — вторые. 
До сих пор стоят, причем, 
как рассказали арматурщи
ки, ни механик цеха В. М. 
Баюсов, ни слесари к ним 
не подходят, обещают 
только каждый день отре
монтировать. Двое ножниц, 
что сейчас действуют, не 
могут обеспечить нормаль-

неру лично не проверять 
исправность и работу каж
дого станка. Да, у него дру
гих, более важных забот 
хватает. Но когда речь 
идет о ритмичном произ
водстве целого цеха, о вы
полнении им задания — 
любой пустяк должен и 
обязан волновать руководи
телей -завода. Из таких 
именно «пустяков» и скла
дывается общее состояние 
оборудования.

Тяжелое впечатление ос
тавляет цех закладных де
талей. Кроме сварочных 
аппаратов и станков для 
рубки металла, тут нет ни
чего. Транспортировка ме
талла со склада произво
дится вручную — волоком. 
Готовые детали вывозятся 
из цеха на самодельной 
тачке образца двадцатых го
дов или выносятся на ши

ной работы в цехе. Сдержи- С рокой подборочной лопате
вается выполнение многих 
операций, в результате — 
неритмичность подачи ар
матуры формовщикам.

Для главного инженера 
это оказалось неожиданно
стью. Правда, он тут же
распорядился форсировать 
ремонт ножниц, но добавил, выполнить 
что этот случай — пустяк, если бы 
мол, вопрос на уровне меха
ника цеха. А  так ли это?
Да, завод достаточно круп- рассказывают, что имеюще- 
иый, чтобы главному инже- еся в цехе оборудование не

без черенка, а затем загру
жаются на тракторную те
лежку —* тоже вручную. Ра
бочие из бригады Г. Н. Зо
рина, - выполнившие план 
Трех лет пятилетки к пер
вому октября, говорят, что 
смогли бы к этому времени 

и пятилетку, 
механизировать 

многие процессы. Они же

проходит профилактиче
ского осмотра и ремонта, 
часто ломается и подолгу не 
ремонтируется.

Главный инженер Ю. Я. 
Гоголев согласился: его ви
на тут есть. Нормальная 
работа технологического 
оборудования, автоматики и 
других приспособлений все
цело зависит от техниче
ской службы завода и глав
ного инженера в первую 
очередь. Однако в период 
ответственной поры выхода 
завода крупнопанельного до
мостроения на проектную 
мощность полезнее не выяс
нять, кто виноват больше, 
кто меньше, а искать пути, 
позволившие бы наладить 
устойчивую, надежную рабо
ту оборудования на заводе. 
В этом должны участвовать 
все: от директора ДСК до 
формовщика и арматурщи
ка. Нужно, наконец, упоря
дочить работу ремонтной 
службы. Пока график про
филактического ремонта 
служит только для отчетно
сти, формовочные агрегаты 
и станки будут выходить из 
строя и месяцами нахо
диться в ремонте. Да, ре
конструкция завода, о кото
рой говорят сейчас на КПД, 
необходима, и она идет, но 
где гарантия, что после нее 
не сложится такая же об
становка? Нужно, не ожидая 
окончания реконструкции, 
сегодня заботиться о нор
мальной работе завода. 
Только так можно обеспе
чить выход на проектную 
мощность. А достигнув ее, 
прочно удерживаться на 
этом рубеже.

С. АЛЕКСЕЕВ.

Собрались' мы вместе с за
водскими специалистами- 
электриками и начали ре
шать, по силам ли нам эта 
задача. Решили, что да, но 
без помощи завода, райис
полкома, других городских 
служб не обойтись. Подгото
вили запрос и предложения 
в райисполком, управление 
главного архитектора Том
ска, администрации пред
приятия. Завод нашел сред
ства для оплаты проект
ной документации, закупки 
необходимых для электри
фикации поселка материа
лов. Райисполком в своем 
решении определил испол
нителей пабот. установил 
сроки. Но Горэлектросети за
тянули монтаж оборудова
ния' для' электроснабжения. 
И наказ оказался под угро
зой срыва. Благодаря на
стойчивой работе депутатов 
группы и помощи райиспол
кома был заменен . подряд: 
чик — им стал коллектив 
мехколонны № 44 управле
ния Запсибсельэдектросеть- 
строй, который в июле этого 
года закончил все работы 
с хорошим качеством. Из
биратели довольны, да и де
путаты тоже, в их активе 
— конкретное дело, больше 
не будет многочисленных 
«походов» по учреждениям, 
строительным организаци
ям.

Выполнение этого наказа 
наглядно показало нам: на
до быть настойчивее в до
стижении цели, шире ис
пользовать конституционное 
право депутата на запрос 
должностным лицам.

В группе поручения пла
нируются, и каждый депу
тат знает коуг своих, обя
занностей. В. А. Токареву, 
В. Д. Триппель, В. И. По
повой, А. Д. Балякину вы
даны удостоверения, и они 
выполняют роль обществен
ных инспекторов-контроле- 
ров по торговле и общест
венному питанию. Н. И. Ми
нина отвечает за организа-завода по быту Н. В. Ерма 

ков главный энергетик С. С. цию катка и ооорудование 
Никитин начальник ' ЖКО хоккейной колобки у шко

лы № 47. С. Г. Казанцев — 
за • детский клуб «Огонек»,
A. С. Столяров, Н. Й. Аса- 
нов, Н. П. Еремин ведут 
совместно с детской комна
той милиции профилакти
ческую работу с несовер
шеннолетними, часто быва
ют в «трудных» семьях. ,

На каждом заседании 
группы 1—2 депутата отчи
тываются. что им удалось 
выполнить из порученного. 
Секретарь группы И. X. 
Штреймель ведет протокол.

Депутаты В. А. Шпарко- 
вич, Я. Я. Цвецих, В. С. 
Родин, В. А. Токарев, Б. Н. 
Пыпкин, Г. П. Колосов,
B. Г. Угрюмов ставили во
просы на сессиях районного 
Совета. Как руководителю 
группы мне не раз прихо
дилось выступать от имени 
депутатов на совещании 
парторгов цехов, доклады
вать парткому завода о вы
полнении наказов, нерешен
ных проблемах обслужива
ния населения в микрорай
оне. Партком по нашему 
представлению рассмотрел 
заявление жителей улицы 
Технической, утвердил план 
благоустройства этой улицы 
и помог его выполнить.

Так бывало часто. Пар 
тийная поддержка придает 
нам силы.

В. ПЫПКИН 
начальник цеха ГПЗ-5, 
народный депутат Совет
ского районного Совета 
народных депутатов, ру
ководитель депутатской 

группы.

А. И. Сабиров и другие. 
Причем к такой повестке 
дня и мы, депутаты, тща
тельно готовились, предва
рительно изучали положе
ние дел на местах, советова
лись с избирателями. А это 
давало нам возможность 
вносить реальные предло
жения, обоснованнее крити
ковать допущенные недо
статки, факты бесхозяйст
венности.

Выполнены наказы наших 
избирателей: отремонтиро
ваны сети канализации, во
допровода, фасады зданий и 
дорожное покрытие улиц 
микрорайона; горячее водо
снабжение получили дома 
№№ 5 и 7 по ул. Техниче
ской, детские ясли №№ 12, 
и 15, жилые дома №№ 60 
и 64 по улице Пушкина и 
другие.

В ходе выполнения нака
зов наши товарищи приоб
ретали опыт организатор
ской работы, проходили 
своеобразную школу хозяй
ствования и управления. К 
примеру, смелее стали поль
зоваться правом депутата 
на запрос хозяйственным 
руководителям. По нашей 
инициативе > на заседании 
группы докладывал о каче
стве выпускаемых на заво
де товаров народного потре
бления главный конструк
тор И. П. Борисенко, а о 
торговом обслуживании на
селения микрорайона — ди
ректор универсама В. П. 
Батурин.

На наш взгляд, заслужи
вает внимания опыт груп
пы в связи с депутатским 
запросом о неудовлетвори
тельном электроснабжении 
поселка Ближнего. К нам 
обратились избиратели: по
могите электрифицировать 
поселок, жалобы в комму-
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КРАСНОЕ ЗНАМ Я

Н а в с т р е ч у  
375 - л е т и ю 
Т о м с к а

ной для отдыха, в которой 
отдельными островами вид
ны памятники деревянной 
архитектуры. Затем начина
ется ритм так называемого 
делового центра. Здесь зда
ния _  12—16 этажей.

Идем по Томску дальше. 
На высоком месте, рядом с 
улицей Красноармейской,— 
городской Дворец пионеров, 
кинотеатры. А  вверх по 
Ушайке и ближе к Михай
ловской роще, около Комсо
мольского проспекта 
спортивно-парковая зона с 
чашей стадиона на 50 тысяч 
зрителей, гостиницей, плава
тельными бассейнами, от
крытыми спортплощадками.

Когда это будет? Конечно, 
не через год. Но спросите у 
человека, который не был

В И Д И М
БУД УЩ ЕЕ

За что мы любим Томск? 
Отвечая на этот простой, но 
емкий вопрос, обязательно 
коснешься его застройки се
годня и в будущем.

Наиболее привлекатель
ное место для томичей — 
проспект им. В И. Ленина. 
Чем Он притягивает людей? 
Огромное количество фак
торов воздействует здесь на 
человека. Кроме индивиду
ального восприятия ансамб
ля проспекта, на него дей
ствует так называемый ин
формационный «гул», созда
ваемый разнообразием лю
дей, архитектурных дета
лей, . рекламы, световыми 

( пятнами фасадов зданий,
, кронами деревьев, цветни

ками, движущимися авто- . 
мобилями. Кроме того, 
здесь расположено много 
торговых точек и зрелищ
ных сооружений.

Проспект одновременно 
параден и будничен, в нем, 
взаимно дополняя друг 
друга, переплетаются рит
мы труда и празднества. В 
любое время года каждому 
томичу, кем бы он ни был, 
нравится быть на проспекте. 
Это и есть, человечность 
улицы, о которой мы под
час тоскуем , в районах-но- 
Еостройках. Изучить и по
нять притягательную силу 
центрального проспекта,
применять выявленные за
кономерности в новой за
стройке 1 — общая задача 
исследователей и градо
строителей.

Не секрет, что застрой
ка, скажем. Иркутско
го тракта или Каштака, 
пока . не. вызывает восхи
щения . людей. Прайда, 
следуёт отметить, что пол
ного формирования новых 
жилых районов пока не 
произошло. Не появились 
еще.ключевые здания и со
оружения в композицион
ном плане.. особенно по 
главным улицам. Не полно
стью построены предприя
тия культурно-бытового на
значения, элементы благо
устройства. Нал этим актив
но 'работают проектировщи
ки. строители, да и сами 
жители.”

Томск идет навстречу 
375-летисму юбилею. Какие 
же ансамбли появятся з 
нем в ближайшие годы? 
Над чем работают сейчас 
архитекторы?

Центр города — это не 
только центральная пло
щадь, силуэты которой уже 
обозначились зданиями но
вого драматического театра 
и Дома Советов. Центр Том
ска — это система улиц и 
площадей, прежде • всего 
проспект им. В. И. Ленина 
и новейшая часть, та, кото
рой суждено появиться 
вдоль поймы реки Ушайки. 
На пересечении этих осей и 

\ расположена центральная 
площадь города — пло
щадь им. В. И. Ленина.
. Ее формирование, должны 
будут закончить 22-этажная 
гостиница на берегу Томи 
(между Домом Советов и 
новым театром) и здание 
киноконцертного зала, над 
проектом которого рабо
тают москвичи. Он раз
местится на другой стороне 
Ушайки, около Каменного 
моста. При этом большая 
часть малоценной старой 
застройки будет снесена.

Заглянем в будущее. Если 
от центральной площади 
пойти на восток, вдоль 
Ушайки, то здесь увидим 
великолепный бульвар с 
цветниками, набережной и 
прудами, которые образует 
Ушайка. На Воскресенской 
горе восстановлен острог, 
положивший начало городу. 
С правой стороны — обла
стная библиотека. __ Дальше, 
слева, выставочный комп
лекс с просмотровыми зала
ми и обширной зеленой зо-

в городе, скажем, 10 лет. 
Узнает ли он Томск? Осо
бенно в районе площади 
Южной, Иркутского тракта, 
Каштака. Нет. Здесь уже 
другой, новый город.

До последнего времени к 
застройке центральных тер
риторий вплотную не при
ступали. Да и хорошо ли 
было бы, если б в районе 
проспекта Фрунзе, улицы 
Лебедева сплошь стояли не
выразительные пятиэтаж
ки? Сегодня у Томска появ
ляются возможности стро
ить не только много, но 
строить выразительно, кра
сиво. Практически освое
но возведение девятиэтаж
ных домо®. На очереди — 
14- и 16-этажные жилые 
дома. Уже имеется опыт 
везведения крупных обще
ственных зданий. И поэто
му, естественно, что основ
ные строительные площад
ки с окраин перемещаются 
в центр. Прежде всего, это 
будут территории, располо
женные между пр. Фрунзе 
и рекой Ушайкой, бт про
спекта Ленина и дальше на 
восток. В этой полосе меж
ду улицами Л. Толстого и 
Шевченко уже произведена 
расчистка территории для 
микрорайона «Новый».
Здесь будут здания повы
шенной этажности с встро- 
енно-пристроенными пред
приятиями . культурно-быто
вого обслуживания населе
ния.

Разработан проект еще 
одного микрорайона, распо
ложенного в этой же поло
се между улицей Красноар
мейской и проспектом Ком
сомольским. В проектных 
разработках этот микрорай
он. получил название «Цент
ральный», так как вплот
ную подходит к основному 
градообразующему стержню 
второй оси центра города — 
реке Ущайке. Здесь впер
вые в градостроительной 
практике Томска будут 
возводиться жилые дома 
длиною до 300 метров, с 
полным набором учрежде
ний культурно-бытового на
значения. Причем коробки- 
здания полукругом обоймут 
территории детских садов и 
площадок отдыха. Каждая 
жилая группа будет иметь 
торгово-общественный центр 
микрорайона (продовольст
венный, промтоварный ма
газины, отделение связи, 
молочную кухню, кафе и 
прочие службы, , необходи
мые для жизни 25 тысяч 
жителей). В микрорайоне, 
в зеленой зоне проектиру
ются три школы на 4.500 
мест. Композиционным цен
тром микрорайона явится 
блок 16-этажных жилых до
мов, который расположится 
рядом с торгово-обществен
ным центром на пересече
нии улиц Лебедева и Киев
ской.

Особое внимание уделяет
ся застройке . проспекта 
Фрунзе, на который выхо
дит . микрорайон «Централь
ный». Обе стороны проспек
та насыщаются зданиями и 
сооружениями обслуживаю
щего плана (кинотеатр, 
специализированные мага
зины, просмотровые залы).

Одним из важных объек
тов в зоне Южного района 
будет здание Центрального 
Государственного архива 
Томской области и Дальнего 
Востока, которое вместе с 
двухэтажным зданием уни
версама (площадь торгового 
зала — 1.200 кв. м) должно 
будет оформить пересечение 
улицы Красноармейской и 
проспекта Фрунзе.

Вторым не менее важным 
ансамблем, строительство 
которого начато несколько 
лет назад, и сегодня актив
но продолжается, — это зо
на Дворца зрелищ и спорта 
и площади Южной. Здесь

уже возвышаются три 
9-этажных общежития (по 
улице Усова), строятся пла
вательный бассейн и другие 
объекты.

Как предусматривается 
окончательная застройка 
южных ворот областного 
центра? Если представить, 
что мы едем со стороны 
аэропорта по вновь строя
щейся автомагистрали, то 
слева, где стоят корпуса 
9-этажных студенческих об
щежитий, можно будет ви
деть жилой квартал с 9— 
12-этажными общежитиями 
студентов и домами для 
преподавателей. А  прямо 
по курсу на территории 
существующих складов
промпредприятий между 
улицами Красноармейской, 
Нахимова и железной до
рогой вытянутся светлые 
линии 14— 17-этажного жи
лого комплекса на 4,5 ты
сячи жителей. В ниж
них этажах в гармоничных 
формах разместятся мага
зины, кафе, кинотеатры, 
клубы по интересам, быто
вые предприятия. Компози
ционное предназначение
этого высотного комплекса 
— доминирующий акцент не 
только при въезде в город 
со стороны аэропорта, но и 
с западной стороны — с 
моста через Томь по улице 
Нахимова.

Пересечение ул. Нахимова 
и Красноармейской будет 
завершаться с северо-запад
ной стороны 9-этажными 
жилыми домами микрорайо
на завода режущих инстру 
ментов, а с северо-восточ
ной стороны—9—14-этажны 
ми домами и кинотеатром.

Зона Дворца зрелищ и 
спорта превратится в один 
из красивейших ансамблей. 
Непосредственно против
дворца на другой стороне 
ул. Красноармейской выра
стет здание 9-этажной го
стиницы на 520 мест с ре
стораном и кафе. К самому 
зданию дворца с южной 
стороны будет пристроен 
корпус крытого тренировоч
ного хоккейного поля с ме
стами на 1.000 зрителей.

Территория между двор
цом и строящимся плава
тельным бассейном превра
тится в сквер со спортив
ными площадками и дет- 
ким игровым комплексом. 
Планировка сквера учиты
вает установку зимой ново
годней елки и появление 
снежного городка. В этом 
сквере появится и откры
тый плавательный бассейн. 
В нем можно будет купать
ся на открытом воздухе (по 
примеру бассейна «Динамо» 
в Москве) не только летом, 
но и зимой. Восточная сто
рона сквера будет застроена 
9-этажными домами с бло
ками обслуживания (почта, 
сберкасса, фотография, ма
газин «1090 мелочей», кафе 
и Др.).

Третий городской ан
самбль, имеющий большое 
значение в реконструкции 
города, зона по Москов
скому тракту. Несмотря на 

. довольно крупные затраты 
по инженерной подготовке 
территории, предполагается 
в ближайшие годы начать 
ее освоение для вузов горо
да.

Конечно, реконструируе
мые территории проспекта 
Фрунзе, площади Южной, 
Московского тракта, как бы 
велики они ни были, не 
смогут обеспечить разворот 
жилищного строительства 
на ближайшие годы. Поэто
му сегодня ведется разра
ботка проектной планиро
вочной документации для 
освоения обширных терри
торий в районе поселка 
«Новый».

Итак, если в целом по
смотреть на областной 
центр, скажем, через 3 4
года, то можно увидеть 
свертывающиеся строитель
ные площадки на Каштаке 
и Иркутском тракте, обшир
ные — в центральной части 
и разворот строительства 
севернее академгородка.

Застройка и реконструк
ция Томска ни в коем слу
чае не должны подавить 
его своеобразия, яркой ин
дивидуальности историче
ской части. Новые сооруже 
ния тактично впишутся в 
сложившуюся застройку с 
сохранением градострои
тельных традиций и на ос
нове единого архитектур
но-пространственного за
мысла — условий обяза
тельных для современного 
городского ансамбля.

Сохранение и развитие 
архитектурных сокровищ 
нашего города, 375-летие 
которого мы будем отме
чать в будущем году, — 
священный долг градострои 
телей и жителей Томска.

Ю. ЗАЙЦЕВ, 
председатель правления 
Томской организации 
Союза архитекторов
СССР, главный архи
тектор архитектурно- 
планировочной мастер
ской института Томск- 

гражданпроект.

САД У КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНЫ
Вдоль северной и запад

ной сторон Кремлевской 
стены узкой полосой раски
нулся Александровский сад. 
Создан он более 160 лет на
зад по проекту русского ар
хитектора Осипа Бове в оз
наменование победы России 
над Наполеоном. До этого 
здесь, а также по террито
рии нынешних площадей 
Свердлова и Революции, 
протекала река Неглинная.

Собственно, Александров
ский сад состоит из трех 
садов: Верхнего (от главного 
входа близ Арсенальной 
башни до Троицкого моста), 
Среднего (до Боровицкой 
башни), Нижнего (до набе
режной Москвы-реки).

Наиболее популярен сре
ди москвичей и гостей сто
лицы Верхний сад. Он 
очень живописен.

Близ главного входа в 
Александровский сад нахо
дится памятник, который 
увековечил безвестных ге

роев, погибших в годы Ве
ликой Отечественной вой
ны. В декабре 1966 года, 
когда отмечалась 25-я годов
щина разгрома немецко- 
фашистских войск ПОД Мос
квой, здесь, у Кремлевской 
стены, были погребены ос
танки Неизвестного солда
та, павшего смертью храб
рых при защите столицы.

Рядом с могилой нахо
дится обелиск, на котором 
начертаны имена Маркса, 
Энгельса, Либкнехта, Лас- 
саля, Бебеля, Кампанеллы и 
других знаменитых револю
ционеров и мыслителей. Это 
первый монумент, установ
ленный в после октябрьские 
дни по указанию В. И. Ле
нина. Называется он «Па
мятник деятелям междуна
родной революции».

НА СНИМКЕ: в Алексан
дровском саду. "

Фото О. Иванова.
(Фотохроника ТАСС).

Фосфор для сибирской пашни
Фосфорные удобрения из 

местного сырья новым эко
номичным способом полу
чены учеными Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР.

— Многими богатствами 
наградила природа Сибирь, 
а вот полям «недодала» 
фосфора. — сказал, ком
ментируя существо этой ра
боты. директор Института 
физико-химических основ 
переработки минерального 
сырья В. В. Болдырев. —

Ближайшие источники фос
форных удобрений — пред
приятия Средней Азии. Да
леко и дорого. А традицион
ные способы переработки 
неприменимы к разведан
ным за Уралом месторож
дениям аппатитов и фосфо
ритов. Их сравнительно не
большие запасы не окупят 
расходы на строительство 
дорогостоящих предприятий 
по производству суперфос
фата. В нашем институте 
проведены исследования.

которые открывают путь к 
получению туков более эко
номичным способом, без 
применения серной кисло
ты. Передвижные механо- 
химические активаторы — 
«мельницы» смогут выраба
тывать фосфорные удобре
ния непосредственно при 
небольших месторождениях 
руд, которых уже немало 
открыто в Сибиои.д. иохимович,

корр. ТАСС.
Новосибирск.

н о в ы й  ж и л о й  
д о м

Строители ГРСУ-41 сдали 
в эксплуатацию четырех- 
зтажный жилой дом по ул. 
Пушкина для работников 
объединения. Он построен 
на месте стоявшего здесь 
шлакоблочного двухэтажно
го дома. Когда-то из таких 
зданий состоял весь жилой 
микрорайон предприятия. 
Жильцы переселились в зда
ние, в котором справила но
воселье 21 семья с Сибкабе- 
ля. Строительство еще од
ного дома намечается по 
улице Якимовича, где также 
будет снесен старый дом. 
Семь семей из него также 
переселились в только что 
выстроенный.'

НА ГОД РАНЬШЕ
Третий цех эмальпроизшод- 

ства — один из основных на 
предприятии. Здесь изготав
ливаются провода различ
ных сечений и типов, уделя
ется большое внимание вы
пуску новых изделий. Кол
лектив цеха встал на трудо
вую вахту в честь 61-й̂  го
довщины Великого Октября.

Около 20 лет трудится в 
цехе изолировщица проводов 
Любовь Ильинична Килияа. 
Сейчас она работает на двух 
станках вместо одного по,, 
норме. И справляется с де
лом отлично. А  ведь работа" 
эта очень трудоемкая, тре
бует умения, знаний и нема
лых физических усилий.

Коллектив за девять меся
цев шесть раз занимал пер
вые места в цеховом социа
листическом соревновании. 
«План трех лет пятилетки— 
к годовщине Конституции 
СССР!» — под таким деви
зом на протяжении трех 
кварталов трудилась брига
да. Обязательство она вы
полнила с честью. Бригадир 
Л. И. Килина, работницы 
А. К. Завгородняя, . Т. Е. 
Иванова, С. А. Мандракова 
завершили выполнение пла
на трех лет пятилетки за 
2 года 5 месяцев.

Члены бригады Л. И. Ки- 
линой особое значение при
дают выполнению личных 
планов повышения произво
дительности труда, где од
ним из главных пунктов яв
ляется улучшение качества 
выпускаемой продукции.

Сейчас, в канун праздника 
61-й годовщины Великого 
Октября, бригада Л. И. 
Нилиной, встав на ударную 
вахту, вновь добивается вы
соких результатов: нормы
выработки перевыполняются 
систематически, качество 
продукции—высокое. И, ко
нечно, пример в работе пока
зывает ' бригадир. Любовь 
Ильинична опережает время 
на целый год. Не уступают 
ей в трудолюбии, в высокой 
производительности и боль
шинство членов ее коллек
тива. И никто из них не 
сомневается, что задание 
десятой пятилетки будет вы
полнено досрочно.

НОВАЯ
ТЕХНОЛОГИЯ

В цехе № G кабельного 
производства проходит мон
таж крутильной машины 
МСД-1250. Она работает по 
новой технологии скрутки 
токоведущих жил. Скрутка 
производится из проволок, 
а существовавшая ранее 
технология предусматривала 
скрутку из стренг, которые 
предварительно изготавлива
лись на литцекрутильных 
машинах.

Новая технология позволит 
уже в 1979 году условно вы
свободить 6 рабочих и две 
машины ДСО-63АМ.

В цехе № 10 идет подго
товка к внедрению в произ
водство новой технологии 
барирования стальных бан
дажей волочильных машин 
вместо их закалки. Это поз
волит условно высвободить 
не менее 19 рабочих, умень
шить простои волочильных 
машин во время смены бан
дажей.

В. ЩУКИН.

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

ВАЖ НЫЙ ИНСТРУМЕНТ МИРА
НЬЮ-ЙОРК, 23 октября. 

24 октября отмечается День 
Организации Объединен
ных Наций. В этот день 33 
года назад вступил в силу 
Устав ООН, в котором в ка
честве главной задачи но
вой всемирной организации 
была провозглашена цель— 
«избавить грядущие поко
ления от бедствий войны». 
ООН создана волей и уси
лиями многих стран, в пер
вую очередь Советского Со
юза и других государств — 
участников антигитлеров
ской коалиции. В осно
ву Устава ООН поло
жены важнейшие демокра
тические принципы суве
ренного равенства стран, 
свободы и самоопределения 
-народов, мирного сосущест
вования государств с раз
личным социальным стро
ем.

За треть века между
народное сообщество про
шло большой путь развития. 
Первыми его членами были

немногим более 50 госу
дарств. В работе проходя
щей сейчас очередной сес- 
сии Генеральной Ассамблеи 
участвуют представители 
уже* 150 стран мира.

По случаю Дня ООН ее 
генеральный секретарь
К. Вальдхайм обратился с 
посланием, в котором, в ча
стности, говорится, что на
ша организация обеспечива
ет уникальную возмож
ность для изыскания реше
ний целого ряда стоящих 
перед человечеством про
блем.

' В активе ООН немало 
важных решений по вопро
сам укрепления мира и 
международной безопасно
сти, разоружения, борьбы 
против колониализма и ра
сизма, установления под
линно равноправных эконо
мических отношений. Сей
час от организации ждут 
прежде всего решения са
мой жгучей проблемы сов
ременности — обуздания

гонки вооружений, выработ
ки конкретных шагов, ко
торые в конечном счете из
бавили бы человечество от 
угрозы ядерной войны.

Советский Союз придавал 
и придает большое значе
ние международному сооб
ществу. За все 33 года су
ществования ООН не было 
ни одной сессии Генераль
ной Ассамблеи, на которой 
СССР не выступил бы с 
инициативами по актуаль
ным проблемам современ
ности.

Не составляет исключения 
и нынешняя, ХХХ Ш  сессия. 
Широкий резонанс получили 
внесенные на этой сессии 
советские предложения, ка
сающиеся укреплению га
рантий безопасности не
ядерных государств и не- 
размещения ядерного ору
жия на территории госу
дарств, где его нет в на
стоящее время.

В и н т е р е с а х  ч е л о в е ч е с т в а
НЬЮ-ЙОРК, 23 октября. В 

специальном Политическом 
комитете X X X III сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН 
завершилась, дискуссия по 
вопросу о «Международном 
сотрудничестве в использо
вании космического про
странства в мирных целях». 
В единодушно принятой ее 
участниками резолюции
подтверждается заинтересо- 

. ванность всего человечест
ва в дальнейшем исследова
нии и использовании кос
мического пространства в 
мирных целях и в продол
жении усилий по предостав
лению всем государствам 
получаемых от этого вы
год. Отмечается также важ
ное значение международ
ного сотрудничества в этой 
области. >

В документе приветству
ется успешное осуществле
ние трех полетов между
народных экипажей в кос
мическое пространство, в 
ходе которых вместе с со
ветскими космонавтами
впервые приняли участие 
космонавты ЧССР, ПНР и
гДр . -

Участники дискуссии об
судили и одобрили доклад 
Комитета ООН По исполь
зованию космического про
странства в мирных целях, 
а также подготовленные им 
рекомендации по юридиче
ским и научно-техническим 
вопросам. Они подчеркнули 
необходимость дальнейшей 
разработки принципов ис
пользования государствами 
искусственных спутников 
для телевизионного веща

ния и дистанционного зон
дирования Земли.

Как . отмечалось многими 
делегациями, прежде всего 
Советского Союза и других 
социалистических госу
дарств, углубление и рас
ширение процесса разряд
ки международной напря
женности создает благопри
ятные условия для исследо
вания и использования кос
моса в мирных целях. Уча
стники дискуссии особо 
указали на то, что всесто
роннее международное со
трудничество в исследова
нии космоса в мирных це
лях необходимо рассматри
вать как важный шаг в де
ле укрепления мира и 
улучшения взаимопонима
ния народов.

Н Е Д Е Л Я  

Д Е Й С Т В И Й  

ЗА РАЗОРУЖЕНИЕ
ХЕЛЬСИНКИ, 23 октяб

ря. В связи с начинаю
щейся 24 октября Неде
лей действий за разору
жение, которую проводит 
Всемирный Совет Мира 
по инициативе специаль
ной сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН по разо
ружению, президент ВСМ 
Ромеш Чандра провел 
встречу с журналистами 
и рассказал о борьбе ми
ролюбивых сил эа обузда
ние гонки вооружений и 
разрядку. Он подчеркнул, 
что эта борьба в настоя
щее время приобретает 
особую актуальность в 
связи с решением прези
дента США начать произ
водство «основных компо
нентов» нейтронного ору
жия.

Это решение, указал 
Р. Чандра, идет вразрез С 
волей народов, в том чис
ле народов США и других 
стран НАТО.

Мы продолжаем кампа
нию за запрещение нейт
ронной бомбы и призыва
ем к расширению этой 
кампании. Речь идет о 
том, чтобы поставить за
слон на пути нейтронного . 
оружия и гонки вооруже
ний вообще, устранить 
препятствия, воздвигае
мые на пути разрядки и 
прочного мира.

Начинающаяся Неделя 
действий за разоружение, 
подчеркнул президент 
ВСМ, будет проходить 

. под знаком борьбы за вы
полнение решений специ
альной сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН по 
разоружению, в духе За
ключительного акта Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
Мы. сказал он в заклю
чение.” поиложим все уси
лия. чтобы привлечь вни
мание мировой общест
венности к тем конкрет
ным предложениям, кото
рые были внесены деле
гацией Советского Союза 
на специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН по разоружению.
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жает прилагать усилия в це-
лях нормализации обстанов
ки в стране. Предпринима
ются, в частности, шаги по 
практическому претворению 
в жизнь решений состоявше
гося недавно в Бейт эд-Ди- 
не совещания министров 
иностранных дел государств, 
имеющих отношение к меж
арабским силам по под
держанию мира в Ливане. 
Для подготовки конкретной 
программы выполнения ре
шений совещания создан 
специальный министерский 
комитет во главе с премьер-

министром С. Хоссом. В ме
стных политических кругах 
с удовлетворением встрече
но сообщение о том, что 
президент страны И. Саркис 
направил в генеральный сек
ретариат Лиги арабских 
стран послание с просьбой 
продлить еще на шесть меся
цев мандат на пребывание 
в Ливане межарабских сил.

Однако, несмотря на все 
усилия правительства, обста
новка в стране, и в первую 
очередь в Бейруте, остается

сложной. Руководители кон
сервативного «ливанского 
фронта» не перестают высту
пать с заявлениями, в кото
рых подчеркивают, что ны
нешний период относитель
ного затишья — это всего 
лишь «перемирие», за кото
рым последует очередной 
взрыв.

Газета «Аль-Лива» пишет, 
что в ливанских политиче
ских кругах ожидают нового 
обострения обстановки сразу 
после подписания сепаратно

го «мирного договора» меж
ду Египтом и Израилем. 
Предпосылки для нагнета
ния напряженности создают
ся консерваторами уже сей
час. Вчера в нарушение со
глашения о прекращении 
огня они подвергли обстре
лу ив различных видов ору
жия позиции межарабских 
сил в восточной части Бей
рута. Межарабские силы бы
ли вынуждены подавить ог
невые точки правых.

Н. ВЕТРОВ.

ПО ДРУГУЮ  СТОРОНУ БАРРИКАД
БУДАПЕШТ, 23 октября. 

Попытки Пекина оторвать 
народы и национально-осво
бодительные движения Аф
рики от социалистических 
стран — их естественных 
союзников — полностью сов
падают с интересами импе
риалистических и неоколо
ниалистских кругов Запада, 
пишет «Непсабадшаг» в 
статье о подрывной деятель
ности маоистского руковод
ства в этой части света.

Союз маоистов и империа
листов наиболее ярко про
явился во время войны за 
независимость в Анголе. Пе
кинское руководство уже в 
60-е годы приняло решение 
поддерживать не патриотов 
МШГА, а раскольническую 
организацию ФНЛА, руково
димую известным агентом 
ЦРУ X. Роберто. В специаль
ных лагерях китайские ин
структоры обучали контрре
волюционные банды, при
званные свергнуть законное

правительство Анголы. Ки
тайские поставки оружия 
направлялись не только в 
адрес ФНЛА, но и УНИТА, 
штаб-квартира которой на
ходилась в расистской Юж
ной Африке. Характерно, 
что Китай — один из глав
ных покровителей анголь
ских раскольников — не 
признал до сих пор закон
ное правительство Анголы и 
выступал против приема в 
ООН этой развивающейся 
страны.

Пекинские руководители, 
говорится в статье,. играли 
подобную роль не только в 
Анголе и Заире. В Мозамби
ке, Гвинее-Бисау и Нами
бии они становились на сто
рону раскольнических сил, 
защищающих интересы им
периализма, выступали про
тив национально-освободи
тельных движений.

Связи Китая с расистски
ми режимами Южной Афри
ки и Родезии лишний раз

свидетельствуют о том, како
во истинное лицо «настояще
го друга африканских наро
дов», как об этом трубит 
пекинская пропаганда. Лю
бое тайное всегда становится 
явным. Между Китаем и 
Южно-Африканской Респуб
ликой, несмотря на между
народное эмбарго, продолжа
ют существовать торговые 
связи. Китай покупает в 
Южной Африке хлопок, 
шерсть, медь, олово, другое 
сырье. Родезия в числе про
чих товаров поставляет Пе
кину через третьи страны 
хромовою руду.

Для осуществления своих 
планов в Африке Пекин в 
равной мере прибегает к ме
тодам политического, эконо
мического и военного про
никновения. Китайские ру
ководители не скупятся на 
пооулы и кредиты, поставля
ют оружие тем африканским 
государствам, которые склон
ны заплатить назначенную 
Пекином политическую цену

— проведение политики, 
враждебной странам социа
листического содружества.

Высокопоставленные пред
ставители китайского руко
водства и по сей день совер
шают частые поездки по 
многим странам Африки. 
Одна из главных целей по
добных вояжей — восстано
вить пошатнувшиеся пози
ции Пекина в Африке после 
победы ангольской револю
ции.

Народы Африки убежда
ются на конкретных приме
рах, что пекинское руковод-. 
ство, сколько бы оно ни 
твердило, что якобы опира
ется на развивающиеся 
страны и является «сторон
ником» национально-освобо
дительных движений, в дей
ствительности же находится 
по другую сторону баррикад, 
в одном лагере с реакцион
ными, неоколониалистскими, 
им пери а диетическим и сила
ми. пишет в заключение 
«Непсабадшаг»,

ГV
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СВОБОДНОГО
В Р Е М Е Н И

Н А В С Т Р Е Ч У  П Е Р В О М У

ОБЛАСТНОМУ ФЕСТИВАЛЮ

ФОЛЬКЛОРНЫХ КОЛЛЕКТИВОВ

ИЙРОМНЙЯ ПЕСНЯ 
Нй КЛУБНОЙ СЦЕНЕ

Весь мир переживает се
годня «взрыв» интереса к 
фольклору. Чем это объяс
няется? И интересом к пе
сенно-музыкальной истории 
народа, и обострившейся по
требностью в наш космиче
ский век ощутить земную 
красоту — красоту кувши
на из глины, родство с про
стой, как дыхание, народной 
песней...

Это очень важно сейчас — 
воспитывать культуру от
ношения к народному твор
честву, дать возможность 
самым широким слоям на
селения узнать и полюбить 
народную песню.,

В Томской области насчи
тывается более десятка 
фольклорных групп с ори
гинальным репертуаром, 
опирающимся на местные 
певческие традиции. Слу
шая в прошлом году вы
ступления таких . групп на 
празднике фольклора Том
ского района, можно было 
в этом убедиться.

Группа села Ярского ис
полняет и лирические, и 
солдатские, и хороводные 
песни но особенно им уда
ются песни с элементами 
танцевального фольклора.

Ансамбль семьи Водян- 
шиных интересен своеобраз
ным сочетанием голосов: 
мягкий, трепетный запев 
солистки контрастирует с

мощным, грудным звучани
ем остальных голосов. 
Вслушиваясь в их пение, 
всматриваясь в лица, пони
маешь, как много значит 
.для них песня.

Неожиданной оказалась 
встреча с чувашскими на
родными певцами села Пе- 
ровки. Они выступали в 
народных костюмах с бле
стящими монистами, в ори
гинальных головных убо
рах. Певцы из старинного 
села познакомили слушате
лей с фольклором чуваш
ского народа,

Самобытный коллектив 
существует и в деревне Но- 
ворождественке. В реперту
аре этой группы — большое 
количество украинских пе
сен, в исполнении особо 
выделяется верхний подго
лосок (голос «на вынос»), 
вьющийся на высоких, свер
кающих нотах.

Можно назвать здесь и 
группы сел Рыбалова, Пе
тухова Томского района, 
Большой Галки Бакчарского 
района. Исполнительская 
манера бакчарцев, резко от
личается цт остальных: ре
пертуар необыкновенно
своеобразен по музыкально
му и литературному тексту, 
вместо привычного двухго- 
лосия звучит стройное мно
гоголосное пение. Интерес

ные группы есть в Рыбин
ске Верхнекетского, в Чили- 
не Кожевниковского, в Под
горном Чаинского, в Бере
зовке Первомайского рай
онов.

Список этот может быть 
значительно больше. Объяв
ленный в этом году первый 
областной фестиваль фоль
клорных коллективов,
несомненно, всколыхнет но
вые творческие силы, обя
жет клубных и музыкаль
ных работников вниматель
нее прислушаться к песням, 
звучащим в селах и горо
дах. Очень важно, чтобы к 
таким группам (и уже су
ществующим, и вновь созда
ваемым) относились на ме
стах любовно,' помогали им 
в организации занятий, вы
ступлений, Концертная дея
тельность таких коллекти
вов должна быть активной. 
У  нас же многие из певче
ских групп видят сцену 
только во время смотров.

Конечно, перенести на 
сцену песню, которая в 
первозданном виде поётся 
20 минут, — дело не про
стое. Чтобы создать ее со
кращенный сценический ва
риант, требуются большая 
культура и помощь специ
алистов. И тогда не будет 
«бешеных» переплясов, раз
вязной манеры поведения 
на сцене, лихих гармони

стов с бумажным цветком 
на кепочке набекрень, си
бирских кадрилей под дон
скую песню, — то еств все
го того, что не отличается 
высоким вкусом и имеет 
весьма косвенное отношение 
к подлинному народному 
искусству. .

Использовать фольклор 
должны учить специалисты. 
Где их взять? Очевидно, 
стоит открыть в Томском 
культпросветучилище отде
ление руководителей народ
ных хоров. Квалифициро
ванное применение фоль
клора на клубной сцене 
будет способствовать форми
рованию эстетических вку
сов молодежи. Во многих 
самодеятельных хорах уже 
создаются фольклорные
группы, в составе которых
— юноши и девушки. Они 
разучивают песни по нот
ным записям, фонограммам. 
Такие группы выступали на 
I Всесоюзном фестивале 
художественного творчества 
трудящихся с большим ус
пехом. Попытка организа
ции подобной группы сдела
на и в  нашем хоре русской 
песни завода режущих ин
струментов. И нужно ви
деть, как самозабвенно поют 
молодые исполнители ста
ринные сибирские песни, 
как горячо их принимает 
зал!

Известный искусствовед 
профессор А. В. Руднева пи
шет: «Народное творчество
— как лес: у земли силу за
имствует, у дождя, снега, 
света и все превращает в 
свое. Поэтому не нужно 
бросать призыв: «Берегите
фольклор!». Нужно бросить 
призыв: «Развивайте мас
совую эстетическую культу
ру!». А  воспитанный чело
век естественным1 образом 
потянется к высоким образ
цам народного вкуса — под
хватит песню и продолжит 
ее».

Г. ДРОБЫШЕВСКАЯ,
руководитель народного
хора русской песни за
вода режущих инстру

ментов.

В г о с т я х  у долгожителей
Среди жителей нашей 

страны, перешагнувших ве
ковой рубеж, половина — 
закавказцы. А одним из 
самых благодатных мест, 
где люди меньше болеют, 
чаще оказываются долгожи
телями, сохраняют работо
способность едва ли не до 
последних дней, считается 
по праву Абхазия.

Средняя продолжитель
ность жизни мужчин в Аб
хазской АССР 76 лет, жен
щин — 84 года. На 100 ты
сяч человек здесь прихо
дится более 300 в возрасте 
90 лет и старше и около 60 
человек, достигших 100 и 
более лет.

Мне недавно довелось по
бывать у одного из старей
ших жителей Абхазии Ке
рима Харазия в селе Баг- 
маран, поразившем меня 
тишиной и чистейшим гор
ным воздухом.

В двухэтажном доме из 
восьми комнат на первом 
этаже — его спальня. Об
ставлена она более чем 
скромно: железная кровать, 
тумбочка, стол, два стула,

платяной шкаф. В других 
комнатах современная меб
лировка. Там живут дети и 
внуки 70-летнего Рафета, 
среднего сына Керима.

Кериму 108 лет. Неутоми
мый, подвижный, гостепри
имный. Время, конечно, ос
тавило на нем свои следы. 
Однако он все еще достаточ
но энергичный мужчина. 
Вот проведенный мною хро
нометраж одного его дня.

Керим Харазия поднялся 
дано утром, убрал свою ком
нату и ровно в восемь часов 
отправился на приусадеб
ный участок осматривать 
табачные плантации. Это 
его традиционная утренняя 
прогулка, своеобразная за
рядка перед началом трудо
вого дня.

В 9 часов завтрак. Керим 
съел кусок отварной говяди
ны, выпил крепкого чая, 
закусывая хлебом с сыром.

В 10 часов он пошел на 
колхозную табачную план
тацию. Собрал в течение 
двух часов около килограм
ма табачных листьев. Сам

нанизал их на сушильную 
веревку. За час до обеда 
пришел к себе в сад, подо
брал опавшие яблоки и 
груши.

Обед — в три часа дня. 
Он типичен для кавказцев: 
первое и второе блюдо, мно
го салатов, свежей зелени. 
Но Керим редко ест первое.

После обеда — снова рабо
та. Убрал курятник, принес 
несколько охапок сена для 
лошади... И так ежедневно, 
до захода солнца. Без вы
ходных и праздников. Вече
ром Керим Харазия любит 
смотреть телевизор. Осо
бенно нравится ему переда
ча «Клуб кинопутешествий».

— Живу в своем. Багма- 
ране, — говорит он, — почти 
безвыездно, изредка лишь 
навещаю семью старшего 
сына в Сухуми, а когда 
смотришь эти передачи, то 
чувствуешь, словно и ты 
побывал во многих странах 
мира...

Кроме родного абхазского 
языка, Керим свободно 
владеет русским, грузин

ским и турецким. Читает он 
без очков. Самочувствие у 
него превосходное. Врачи, 
наблюдавшие Керима, как, 
впрочем, и всех других дол
гожителей, сказали мне, что 
его кровяное давление 
140/70, пульс — 65 ударов в 
минуту.

— Помогают нам жить 
долго, — говорит Керим .Ха
разия, — и горный воздух, 
и родниковая вода. Но 
нельзя забывать и о той 
большой помощи, которую 
оказывают людям врачи. 
То, что сегодня делает Со
ветское государство для на
родного здоровья, не идет 
ни в какое сравнение с 
прошлым...

, Думается, мне, что Керим 
Харазия прав. Правоту его 
слов подтверждают и ; такие 
данные: в 1897 году в Гру
зии лиц в возрасте, .60 лет и 
старше было 7,6 процента, в 
1926 году — 8,5, а в 1977 го
ду — 14;5 процента.

В. БАЙБУРТ, 
корреспондент ТАСС.

Тбилиси.

ЕСТЬ ОЛИМПИЙСКОЕ КОЛЬЦО!
В Москве, в Крылатском, 

закончено строительство 
первого олимпийского объ
екта — кольцевой дороги 
для , шоссейных велосипед
ных гонок.

Строительное управление 
№ 802 . ордена Ленина тре
ста Центродорстрой завер
шило работу Ма пятнадцать 
месяцев раньше установлен
ного срока. Повышенное 
обязательство — сдать трас

су к первой годовщине но
вой Конституции СССР — 
выполнено.

На трассе протяженно
стью 13,6 км и шириной 7 
метров пройдет групповая 
шоссейная гонка олимпий
цев. Здесь же будут состя
заться будущим летом уча
стники Спартакиады наро
дов СССР.

Первыми испытали олим

пийское кольцо столичные 
велосипедисты из общества 
«Динамо».

Мнение спортсменов еди
нодушно: «Трасса трудна,
но интересна. Здесь созданы 
все условия, чтобы каждый 
смог продемонстрировать 
свои бойцовские качества».

НА СНИМКЕ: па крутом 
вираже новой кольцевой ве
лодороги (на втором плане— 
олимпийский велотрек).

Фото О. Иванова и 
А. Яковлева.

(Фотохроника ТАСС).

СПОРТ
ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ

Федерация футбола СССР 
сообщает результаты мат
чей команд второй лиги 
(шестая зона), которые со
стоялись 21 октября:

«Чкаловец» — «Торпедо» 
(Томск) — 5:1, «Амур» (Бла
говещенск) — «Ангара» — 
1:0, «Локомотив». «Энер
гия» — 2:0, «Спартак» — 
«Иртыш» — 3:0, «Торпедо» 
(Рубцовск) — «Трактор» — 
1:1, «Восток» — «Целинник»
— 0:2, СКА — «Горняк» — 
4:0, «Амур» (Комсомольск- 
на-Амурё) — «Шахтер» — 
1:3, «Луч» — «Булат» — 2:0, 
«Автомобилист» > «Дина
мо» — 0:0.

ПОЛШАГА ДО «ЗОЛОТА»
Футболистам тбилисского 

«Динамо» после победы 23 
октября на своем поле в 
матче чемпионата страны 
над столичными армейцами
— 4:1 (3:1) — в оставшихся 
трех турах достаточно на
брать всего очко, чтобы во 
второй раз завоевать золо
тые медали первенства.

В этот же вечер на мос
ковском стадионе «Торпедо» 
хозяева поля и одесский 
«Черноморец» сыграли меж
ду собой вничью — 2:2 (1:2). 
Но ни одна из команд не 
записала в свой актив очка, 
поскольку и «Торпедо», и 
«Черноморец» исчерпали ус
тановленный на этом чем
пионате «лимит ничьих». 
В этом матче москвичи Ва
сильев и Ванюшкин не су
мели реализовать пенальти, 
которые парировал вра

тарь гостей Роменский.
23 октября в Харькове в 

матче футбольного чемпио
ната страны динамовцы Ки
ева победили ереванский 
«Арарат» — 3:0 (2:0).

О Т Р Ы В  

ВНОВЬ УВЕЛИЧИЛСЯ
Выиграй московские ди

намовцы в минувшее воск
ресенье матч пятнадцатого 
тура у ЦСКА, и разрыв 
между лидерами сократился 
бы_ до минимума. Однако 
победили, причем с весьма 
крупным счетом — 9:1, чем
пионы страны, опережаю
щие теперь своих ближай
ших преследователей на 
пять очков.

Армейцы отлично провели 
игру, хотя сейчас испыты
вают некоторые трудности 
с составом: Попов и Анисин 
больны, Александров отчис
лен из команды и будет, ви
димо, выступать за клуб 
первой лиги СКА МВО. Во 
встрече с динамовцами пос
ле грубой атаки Паюсова 
вынужден был покинуть 
площадку травмированный 
Харламов.

Седьмой гол, забитый в 
ворота динамовцев Балдери- 
сом, стал сотым из прове
денных московскими ар
мейцами в нынешнем чем
пионате.

В победной для спартаков
цев встрече с «Трактором» 
одну шайбу забросил Стар- 
шинов. Теперь на его счету 
397 голов в чемпионатах 
страны.

В минувшем туре, про
шедшем в один день, отме
тим ничью, которой смог до
биться в Горьком новичок 
высшей лиги — СК «Сала
ват Юлаев».

(ТАСС).

СТАРТУЕТ ВСЕМИРНАЯ 
Ш А Х М А Т Н А Я
БУЭНОС-АЙРЕС. 23 ок

тября. (ТАСС). Вновь на 
очереди, — крупнейшее
шахматное соревнование: в 
среду, 25 октября, в столице 
Аргентины будет торжест
венно открыта Всемирная 
олимпиада.

В состязаниях решили 
участвовать 73 мужские и 33 
женские национальные
команды, представляющие 
страны всех континентов,— 
это рекорд для подобных 
турниров.

В составе сборной СССР, 
прибывшей в Буэнос-Айрес, 
экс-чемпионы мира Борис 
Спасский и Тигран Петро
сян, чемпион страны Борис 
Гулько, Лев Полугаевский, 
Рафаэль Ваганян, Олег Ро- 
манишин.

Много известных шахма
тистов и в командах других 
стран. Напомним, что в 
каждой сборной четыре ос
новных участника и два 
запасных (игра ведется на 
четырех досках).

Начиная с 1952 года муж
ская сборная СССР двенад
цать раз занимала первое 
место на всёмирных шах
матных олимпиадах.

Шесть раз выступала на 
этих соревнованиях совет
ская женская команда и 
также каждый раз одержи
вала победу. Сейчас в сбор
ной — юная чемпионка ми
ра Майя Чибурданидзе, экс- 
чемпионка мира Нона Гап- 
риндашвили, гроссмейстеры 
Нана Александрия (основ
ные участницы) и Елена 
Ахмыловская (запасная).

Состязания пройдут по 
швейцарской системе и за
вершатся 12 ноября.

М Е С Я Ц  

В ПОДЗЕМНОЙ 
ЛАБОРАТОРИИ

Пещера «Голубые озера» 
близ Тернополя, лабиринты 
которой протянулись на 104 
километра, в течение меся
ца была местом проведения 
научного эксперимента, ор
ганизованного лабораторией 
спелеомедициньг при рес
публиканской аллергологи
ческой больнице и местным 
спелеоклубом «ПодОлия». 
Вот что рассказал один из 
двух участников подземной 
экспедиции врач В. Горбен
ко:

— Для карстовых пещер 
Тернопольщины, образовав
шихся в гипсовых породах, 
характерны постоянные 
температура и влажность, 
особенно чистый воздух, хо
рошая изолированность от 
подземной среды. Это — 
идеальные условия для ле
чения больных астмой и 
гипертонией. Сейчас ставит
ся вопрос об организации 
здесь подземной лечебницы.

Тернополь.
(Корр. ТАСС).

Т В

радио
СРЕДА, 25 октября

7.32. Обзор последних изве
стий. 7.42. «Говорит- штаб 
Всесоюзной комсомольской 
ударной стройки». Репортаж с 
Томского нефтехимического 
комбината. 9.15. По страни
цам газеты «Красное знамя». 
9.45. «Образ жизни — совет
ский». Комсомольская юность 
ветерана комсомола и- партии 
И. А. Гамулина. 19.50. Послед, 
пне известия. 20.10. «С любо
вью к природе».-

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

Вместо объявленного на 29 
октября спектакля «М и ссис 
Пайпер ведет следствие» со
стоится спектакль « К л о п » .  
Приобретенные билеты дейст
вительны.

КЦВШ Ш Я
25 октября. «Четверо против 

кардинала» —  19, 21.

О Ш Ш 1
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« Ф р о н т  за ли ни ей  ф ронта»
(две серии) —  8-30, 14-30,
17-30. 20-30. «Н е н а в и с ть »  —
12.

имени М. ГОРЬКОГО
«Коне ц  императора та й ги »

—  8-40, 10-20, 12*. 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. « В  зоне 
особого внимания» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. Зал кинохроники. « А л ь 
манах кино путеш еств ий »
№№ 125, 128, «С неж ная фан
та зи я»  —  9. 10-05. 11-10, 12-15, 
15-30, 17-40. «Комсомол»,  «М о 
лодежь на стройках стр аны »
—  16-35. «У р о н и  наших пред
ков», «Роковая смелость»,  « С и 
ла есть —  ума не надо»,  «К то  
первый» —  14-25.

«ОКТЯБРЬ»
« В  зоне особого внимания»

—  8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16,
17-50, 19-40, 21-30. «К оне ц  им
ператора та й ги »  —  8-40, 12-10, 
14, 16, 22. «К ра сны й  черно
зем» —  19-40. «А ты -ба ты , шли 
солдаты » —  17-50. «П узы р ь-
ни» —  10-30.

«Кругосветное путешествие 
Кота в сапогах» —  9, 10-20,
11-40, 13, 14-50, 16-20, 17-40.
Кинолекторий «Здоровье» —  
14-30. Кинолекторий «П о д в и г»
—  19. « У б и т  при исполнении »
—  19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Н а  войне как на вой не »—  

9. 10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40,

19-20, 21. «С тр е лы  Робин Г у 
да »  —  9, 12, 13-30, 15, 16-30,
18, 19-30, 21. «Больш о й  трам п
л и н »  —  10-30.

«СИБИРЯК»
«Б р а т -с и р о т а »  —  9-20.

«С хватка  в пу рге»  —  11. 12-40, 
14-20. 16. 17-40. 19-20, 21

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«С о ло  для  слона с оркест
ром» —  11. 15. «Вооружен и 
очень опасен» —  17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Безотцовщ ина» —  15.
«Свадьба каждую неделю» —  
17-10, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

« Т р а к т и р  на П я тн и ц к о й »  
— . 17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

«Белые волки»  —  19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Те б я  позовет моя ф ле й та »

(две серии) —  15, 18, 21.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется опыт
ный корректор.

Обращаться: в часы рабо
ты, каб. № 23.

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
приглашает трудящихся го-' 
рода и области провести 
свой отпуск с 15 ноября 
по 2 декабря на тури
стско-экскурсионном поез
де «Томск» по маршруту: 
Томск — Смоленск — Минск

Брест — Вильнюс — Кау
нас — Калининград — Рига 
— Таллин. — Ленинград — 
Томск. Стоимость путевки — 
200 рублей.

Обращаться в областной 
совет по туризму: г. Томок, 
ул. Герцена, 10, телефоны: 
3-13-74, 3-17-23. За льготными 
путевками обращаться в 
профсоюзные комитеты по 
месту работы, жители обла
сти могут забронировать пу
тевки телеграммой или по 
телефону.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантных должностей
младших научных сотруд
ников, проблемной научно- 
исследовательской лабора
тории горючих ископаемых 
Западной Сибири.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Заявления с приложе
нием соответствующих до
кументов направлять на имя 
ректора института по адре
су: 634004, Томск, 4, пр. Ле
нина, 30, ТПИ.

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
объявляет конкурс на заме
щение вакантной должности 
старшего научного сотруд
ника (со степенью) по спе
циальности «физическая 
электроника», в том числе 
квантовая.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 2, ученому 
секретарю.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
РСУ горжилуправления: 
газоэлектросваргциков, сле
саря по ремонту стройме- 
ханизмов, дежурного элек
трика, слесарей-сантехни- 
ков, нормировщика, плот
ников, каменщиков, кро
вельщика - жестянщика. 
Оплата труда сдельная и 
повременно-премиальная.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.
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| О С Т О Р О Ж Н О :  Н Е Ф Т Е П Р О В О Д !  |
Товарищи! Через нашу область с севера на юг проло

жен высоконапорный магистральный нефтейровод Алек
сандровское — Анжеро-Судженск. Трасса нефтепровода 
проходит по просекам, обозначена обваловкой и специ
альными километровыми знаками. Механические по
вреждения нефтепровода вызывают его остановку, могут 
привести к взрывам и пожарам, большому материальному 
ущербу. Лица, виновные в повреждении нефтепровода и 
средств его электрохимической защиты от коррозии, при
влекаются к уголовной ответственности.

В целях пожарной безопасности нефтепровода и его 
сооружений (там, где он проходит по незастроенной тер
ритории, пахотным землям, лесам, лугам) устанавливает
ся охранная зона — 100 метров в обе стороны 
от оси нефтепровода. В охранной зоне, нефтепровода без 
письменного согласования с районным нефтепроводным 
управлением (пос. Стрежевой, ул. Весенняя, 6, Александ
ровское районное нефтепроводное управление (АРНПУ) 
или пос. Парабель, ул. Промышленная, 14, Парабельское 
районное нефтепроводное управление (ПРНПУ) запре
щается:

производить горные, карьерные, строительные, земля
ные и взрывные работы, возводить любые постройки и 
сооружения, прокладывать дороги;

производить сельскохозяйственные работы, разбивать 
полевые дороги, загоны, складировать корма и удобре
ния, скирдовать сено, разводить огонь, размещать свалки, 
стрелять, организовывать товарищества садоводов, само
вольно сооружать проезды и переезды через нефтепровод, 
производить земляные работы и планировку грунта при 
помощи бульдозеров, и других землеройных машин. .

При выполнении работ вблизи трассы < нефтепровода

после согласования производства работ с нефтепроводным 
управлением необходимо принять меры, предупреждаю
щие повреждение нефтепровода и средств его электрохи
мической защиты от коррозии, а именно: 

в плане работ предусмотреть мероприятия, обеспечи
вающие сохранность действующего нефтепровода;

за сутки до начала работ вызвать представителя нефте
проводного управления; 

провести инструктаж с рабочими;
немедленно прекратить работы в случае оголения трубы 

или средств электрохимической защиты от коррозии 
(протекторов), сообщить об этом представителю нефтепро
водного управления.

На подводных переходах нефтепровода через Обь (у 
д. Медведево и д. Малобрагино) и других судоходных ре
ках также устанавливается охранная зона нефтепровода 
на расстоянии 100 м от оси магистрали в обе стороны.

В охранной зоне подводного перехода запрещается: 
прохождение плавучих средств со спущенными якоря-, 

ми, цепями и другими металлическими предметами, соз
дающими угрозу механического повреждения подводной
части нефтепровода;

устройство причалов, выделение рыболовных участков, 
производство дноуглубительных, землечерпательных и 
других работ без согласования с нефтепроводным управ
лением.

По всем вопросам, касающимся производства работ в 
охранной зоне нефтепровода, обращайтесь по адресу: 
6340.12, Томск, ул. Чуйская, 23, служба эксплуатации 
УМНЦС, тел. 4-80-33.
Управление магистральных нефтепроводов Централь

ной Сибири (УМНЦС).

Томский машинострои
тельный техникум продол
жает прием документов для 
поступления на вечернее 
отделение при. ГПЗ-5 и 
ТЗРИ. Принимаются' лица, 
окончившие 10 классов сред
ней школы и не прошедшие 
по конкурсу в высшие учеб
ные заведения. По представ
лении справки, «как не про
шедший по конкурсу» в выс-.

шие учебные заведения, ли
ца принимаются в техникум 
без экзаменов.

Начало занятий — с 1 де
кабря 1978 года..

За справками обращаться 
по телефону 5-80-61,. доп. 
8-27, 8-23. Проезд троллей бу
сами №№. 1, 3 до остановки 
«Путепровод».

При техникуме работают 
подготовительные. курсы.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения и 
То.мокая комплексная геоло
горазведочная экспедиция 
приглашают на курсы бу
рильщиков, помощников бу
рильщиков, компрессорщи- 

. ков мужчин, отслуживших 
в Советской ' Армии. Во вре
мя обучения выплачивается . 
90 рублей в месяц. Курсы

проводятся в г. Новокузнец
ке.-. ,

Начало занятий — с 31 ок
тября 1978 года.

Для работы в.городе»и по
левых партиях требуются: 
гидрогеологи, техники-гидро
геологи, электромонтеры, 
сантехники, плотники.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
на третьем этаже в центре 
г. Асина На квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: 636800, Асино, 
ул.. Довгаяюка, 2, кв. 60, к 
Семкиной Т. В.

НДЩ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ ►’
Адрес редакции: 634050, Трмсн, 

секретариата —  3-40-20, 3-44-48,
строительства —  3-41-83, 3-41-53,
строительства и быта — 3-31-61,
3-10-1 отдела объявлений — 3-06-62. дежурного — 3-41 59.
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С Р Е Д А ,  25 онтября 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
10.00. «Время». 10,55. «Доб

ровольцы». • Художественный 
фильм. 12.30. «Клуб кйнопу- 
тешествий».

С 13.30 до 16.05 — перерыв.
16.05. «По Сибири и Дальне

му Востоку». , Кннопрограмма.
17.00. «Лицей, который не кон
чается». 18.10. «Родная приро
да».

ТОМСК
18.30. Новости. 18.40. Кон

церт. 19.00. Торжественйый 
пленум обкома и Томского 
горкома ВЛКСМ, посвященный 
60-летию Всесоюзного Ленин
ского Коммунистического Сою
за Молодежи. Трансляция из 
областного драматического те
атра.

М О С К В А
20.30. «Партийное собрание». 

Репортаж с отчетно-выборного 
партийного собрания комму
нистов цеха стального и цвет
ного литья Московского авто
завода им. И. А. Лихачева. 
21.10. Играет квартет арф. 
21.20, Премьера художествен
ного телефильма «Мальчиш
ки». 1-я серия. 22.30. «Время*.
23.00. «Лица друзей». 23.45. 
«Музыкальная жизнь». 00.55. 
Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

18.30. «Жизнь науки». 19.00. 
«Отзовитесь, горнисты». 19.30. 
Новости.

ТОМСК
19.40. К 60-летию. Ленинско

го комсомола. Документальный 
фильм «Первые дин Таюрыэ. .

МОСКВА
20.00. . «Песня-78». ,. ,

ТОМСК
20.30. Цв. Спортивная про

грамма. «Дельтапланеризм 
спорт будущего». 21.00: Ново» 
е.ти. 21.10, К 60-летию Ленин
ского комсомола. «Сердце ВО- 
ннвура». 3-я серия. А

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
работу в специализирован
ное управление механизации 
треста Горцемстрой следую
щих механизаторов: маши
нистов автокранов, машини
стов башенных кранов, ма
шинистов экскаваторов, ма
шинистов бульдозеров, шо
феров на грузовые автомо
били, автослесарей, электри- / 
ков, газоэлектросварщиков.

Срок предоставления квар
тиры — 3 года.

Обращаться по адресу: 
г. Томок, пр, Ленина, 151-а.

Бюро по- трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в пу
ско-наладочный участок тре
ста Сибэлектромонтаж: ин
женеров и техников—элек
триков по наладке электро
привода и электроснабжения, 
инженера-прибориста. Оп
лата труда — повременно- 
премиальная. Одинокие обес
печиваются общежитием.
При работе в командировке 
выплачиваются льготные, су
точные и коэффициент 1,7..

Обращаться по адресу: 
г. Томок, пр. Ленива, 151-а. .

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
5-этажном доме на втором 
этаже в пос. Самуоь на рав
ноценную или однокомнат
ную в г. Томске.

Обращаться письменно: 
пос. Самусь, ул. Ленина,
32-а, кв. 64, к Мартынову  ̂
Виктору Васильевичу.
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